
МАШИНАМ-ПОЛНУЮ НАГРУЗКУ
Механизаторы! От вас зависит успех жатвы
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Чаинские шлагбаумыХорошее настроение у хлеборобов 
Чаинского управления. Добрый вы 
ращен урожай. В колхозе «Россия» 
намерены взять вкруговую по 15 
центнеров с гектара. Даже в эко
номически слабом колхозе имени 
Тельмана и то рассчитывают полу
чить не менее 10  центнеров с гек
тара.

Но нередко уже собранный уро
ж ай портится на глазах у людей. 
Тяжело на это смотреть. Так слу
чилось в прошлом году н а  Добрин- 
ской ферме совхоза «Чаинский» из- 
за  того, что плохо здесь встретили 
страду.

Ну, а нынче?
Управляющий фермой И. А. Рен- 

нит показы вает сушильное хозяйст
во. Ничего здесь не изменилось, ес
ли не считать того, что ферме обе
щают выделить ворохоочистительиые 
машины. О строительстве крытого 
тока не ведут и речи, хотя этот во
прос ставился управляю щим еще в 
прошлом году.

Добринцам нуж на еще одна ба
рабанная сушилка. Имеющаяся 
здесь «Колхозница» по сути дела 
непригодна. Особенно опасно пропу
скать через ток семенное зерно.

На ферме засеваю т зерновыми 
около 9 0 0  гектаров и намерены 
нынче собрать 15 ты сяч центнеров 
зерна. Тревогу людей можно понять. 
Ведь что такое плохое сушильное 
хозяйство? Это, прежде всего, поте-
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НА РАЗДЕЛЬНУЮ 
У Б О Р К У

Механизаторы колхоза «Сибирь» 
Бакчарского управления имеют хоро
ший опыт раздельной уборки хлебов. 
Каждую осень они убирают раздель
но более половины площади зерно
вых.

В этом году нам предстоит обмоло
тить хлеба с площади 3 .1 7 5  гекта
ров. Как и в прошлом году, механи
заторы решили убирать хлеб раз
дельно.

Передовой комбайнер совхоза 
Д. Собянин по опыту ш егарских ме
ханизаторов навесил ж атку на ком
байн СК-3. Попробовал агрегат в ра
боте —  результат оказался отлич
ным. Переоборудованный для косови
цы на свал комбайн отлично укла
ды вает хлеб в валки. Навесили ж ат
ки на свои комбайны А. Маркевич и 
Г. Кобелев. Сейчас все ж атки в кол
хозе на линейке готовности. Ждем 
созревания хлебов, чтобы немедлен
но начать их косовицу на свал.

В этом году н а  уборке урожая 
применяем новую организацию тру 
да. По примеру шегарцев мы органи
зовали комбайновые отряды на убор
ке зерновых.

В поротниковской и чумакаевской 
бригадах, поля которых граничат, 
организован один комбайновый от
ряд. В нем будут работать 7 комбай
нов. Отряд возглавляет механик тов. 
П уш карев.

Созданы комбайновые отряды в 
кузнецовской и полынянской брига
дах. За отрядами закреплен транс
порт для отвозки зерна от комбайна 
на тока и сушилки.

Н. БЕЗРУЧЕНКО,
председатель колхоза «Сибирь»
Бакчарского управления.

ри большого количества хлеба, хо
роших семян, лишние затраты .

Почти 1 4 0  тонн зерна, которые 
леж али в прошлом году с 10 сен
тября и почти до конца месяца, здесь 
вынуждены были перелопачивать, 
чтобы спасти. Только за эту  опера
цию на оплату труда израсходовано 
почти 4 0 0  рублей. Затем потребова
лось с открытой площадки грузить 
зерно в машины, чтобы доставить 
его на зерносушилку.

Бухгалтер фермы наскоро пере
брасывает костяш ки на счетах и го
ворит, что осенью прошлого года 
ферма произвела не менее 5 тысяч 
рублей ненуж ны х затрат.

—  А ведь все это леж ит на себе
стоимости зерна, —  заклю чает он.—  
Прикиньте, во что оно обходится. В 
прошлом году себестоимость одного 
центнера зерна на Добринской фер
ме обошлась в 14  рублей 31  копей
ку. Еще выше на Андреевской и 
Тоинской.

Управляющий фермой сообщил, 
что оставленные на семена 2 2 0  цент
неров овса оказались непригодны
ми. То же случилось с 6 0 0  центне
рами пшеницы. Н еужели на ферме 
не были руководители совхоза и 
производственного управления. Бы 
ли. Осмотрели построенный сарай, 
походили вокруг старой сушилки и 
уехали, так  и не ответив на вопрос 
добринцев: как же здесь поправить 
положение, чтобы нынче не допу
стить порчи зерна?

Плохо готовятся к  встрече хлеба 
и на Светлянской ферме. Барабан
ная сушилка стоит под открытым 
небом, не построен навес, под кото
рый можно было бы засы пать зер
но с машин.

В колхозе имени Тельмана, н а 
пример, только в августе надумали 
цементировать пол на новом току.

Не готовы к приемке зерна в кол
хозе имени Ленина. В хозяйстве 
8 зерносушилок, из них 5 старых, 
которые еще не отремонтированы: 
нет огнеупорного кирпича. Не гото
вы сушилки даже на центральной 
усадьбе. А ведь колхоз намерен соб
рать свыше 2 5  ты сяч центнеров 
зерна.

В обоих хозяйствах немалые на
дежды возлагают на пункт «Загот
зерно» в У сть-Бакчаре. Дескать, ес
ли сами не будем успевать и зерно 
начнет скапливаться, перевезем его 
в «Заготзерно».

Побывали мы и там. Здесь еще с 
весны начали строить новую высо
копроизводительную суш илку, но 
работа далеко не закончена. Опробо
вать новую зерносушилку собирают
ся в середине августа. Но ведь уро
ж ай не будет ждать!

Скоро начнут убирать озимую 
рожь. Я познакомился с расчетами, 
'которые сделаны главным агроно
мом производственного управления 
Г. В. Комаровым. Он подсчитал, 
сколько в каждом хозяйстве ком
байнов, какое количество зерна (при
мерно) будет поступать с полей в 
сутки и смогут ли его пропускать 
зерносушилки. Оказалось, что поло
жение весьма тревожное, тем более, 
что из действующих зерносушилок 
27  старые и низкопроизводительные.

Вот какая  картина вырисовывает
ся в совхозе «Чаинский». Здесь 23 
комбайна. Если предположить, что 
производительность каждого будет 
не более 7 гектаров, то в смену они 
уберут 1 61  гектар. А это примерно 
1 6 0  тонн зерна.

В совхозе 9 сушилок разных ма
рок. При условии, если зерно будет 
пропускаться два раза (а  это обяза
тельно), то сырое зерно начнет скап
ливаться в ворохах. В совхозе 
«Колпаш евский», например, его бу
дет ежедневно оставаться до 100  

тонн, в совхозе «Коломинский» —  
более 7 0  тонн. Насколько верны 
эти расчеты, трудно сказать, но яс
но одно: зерносушилки в хозяйст
вах —  наиболее «узкое место» на 
пути зерна от поля до хранилища.

Однако руководители Чаинского 
управления мало обеспокоены этим. 
Н ачальник управления Н. М. Лыса- 
нов уверяет, что в совхозе «Коло- 
минский» можно все сделать про
сто —  не сушить зерно на фермах, 
а  возить его сырое к  одной зерносу
шилке в Коломинские Гривы, где 
установлены агрегаты  «СЭС-8». Вы
годен ли такой способ и возможен 
ли он в действительности —  никто 
сегодня сказать не может и расче
тов пока нет.

Такое отношение к • зерну и 
его судьбе дорого обходится государ
ству. Не по этой ли причине в Чаин- 
ском управлении ежегодно происхо
дят недоразумения с семенами? За
сыпанные партии зерна оказываю т
ся непригодными по всхожести, и 
тогда зимой в хозяйствах начинают 
бить тревогу. Одна за другой идут

В с е м и  с р е д с т в а м и
Механизаторы колхоза имени 

XXII съезда КПСС Ш егарского уп
равления вывели на косовицу ржи 
10  ж аток. Всего к утру 2 августа 
рожь была уложена в валки с пло
щади более 2 0 0  гектаров. Хорошо 
идут на косовице озимых новые 
ж атки Ж Н В-6, навешенные на ком
байн СК-3.

Комбайнер первой бригады В. М. 
Попеляев скаш ивает за  день такой 
ж аткой 1 8 — 2 0  гектаров при норме 
10.

—  Ж аль, что мало таких жаток, 
—  сетуют механизаторы.

Производительность всех старых 
ж аток очень низка. Рожь высокая, 
сильно полегла и трудно поддается

скашиванию. В колхозе приступили 
к обмолоту первых валков.

Во всех хозяйствах управления 
ведется косовица гороха. В колхозе 
имени XXII съезда КПСС уложено в 
валки гороха на площади 1 50  гекта
ров. В сельхозартели имени XXI 
съезда КПСС —  на площади свыше 
1 .0 0 0  гектаров.

Урожай этой культуры  нынче вы 
дался на славу: на отдельных мас
сивах можно снять 30  центнеров с 
гектара. Но горох сильно полег, ту
гие налитые стручки леж ат на зем
ле. При скаш ивании косилками до
пускаю тся большие потери. Вот по
чему в ряде хозяйств, несмотря на 
увеличение затрат труда, решили ве
сти уборку гороха вручную.

автомашины к окладам «Заготзер
но» в Усть-Бакчар. Прошлой зимой, 
например, совхозы и колхозы вывез
ли из своих складов только пшени
цы свыше 1 3 ,5  тысячи тонн и более 
9 ,5  тысячи тонн взяли себе в обмен, 
а также 1 ,5  тонны овса и 3 ,5  тон
ны гороха.

Во что обходятся эти перевозки?
Возьмем совхоз «Чаинский». В 

бухгалтерии производственного уп
равления по нашей просьбе сделали 
некоторые расчеты. Их начали вот 
с чего: не получив своих семян, 
совхоз вынужден был увезти в «За
готзерно» на обмен 2 .3 3 0  центнеров 
пшеницы. А что это значит практи
чески? Потребовались рабочие для 
погрузки, транспорт. От Чаинска до 
Усть-Бакчара не близко —  80  кило
метров. Стоимость перевозок одной 
тонны на такое расстояние —  5 
рублей 31 коп. Кроме того, чаинцы 
перевозили в обратном направлении 
свыше 2 .0 0 0  центнеров. За все эти 
перевозки совхоз заплатил свыше 
трех тысяч рублей.

Да, не научились считать в Ча- 
инском управлении, во что обходит
ся им зернышко. И нынче здесь ма
ло что сделали, чтобы по-хозяйски 
принять новый ѵрожай.

п. колотовкин,
наш соб. корр.

Более 2000 центнеров 
е ж е д н е в н о

Усиленно ведут заготовку кор
мов труженики колхоза имени 
XXII партсъезда Зырянского про
изводственного управления. Еже
дневно колхозники заготавливаю т 
более двух тысяч центнеров се
на. Сейчас на полях колхоза его 
убрано около двадцати четырех 
Дысяч центнеров.

В. ПОЖИДАЕВ, 
заместитель секретаря парт
кома Зырянского производст
венного управления.

ВЫШЛА В ПОЛЕ ТЕРЕБИЛКА
Механиз-іторы нашего колхоза 

«Северное сияние» возделывают 
50  гектаров льна. Он уродился 
на славу —  высокий и густой.

31 июля льновод колхоза 
Н. Вольхин и тракторист В. Юш
ков вывели на поле льнотеребил
ку. В первый день работы они 
убрали 5 гект': &  Вытереб
ленный лен мы сразу же связы
ваем в снопы.

п. иволгин,
председатель колхоза «Се
верное сияние» Бакчарского 
управления.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

№ 181 (12376) Вторник, 4 августа 1964 года. Цена 2 коп.

*  Недалеко от Москвы на Каширском шоссе установлен плакат 
со стрелкой: «Московский коксогазовый завод всесоюзная 
ударная комсомольская стройка». Здесь на территории дейст
вующего предприятия идет строительство новых цехов и мон
таж оборудования на открытых площадках. Уже пущен в деи- 
ствие цех разделения воздуха. На днях государственная комис- 
сия будет принимать производство аммиачной воды. 200 тысяч 
тонн в год этого ценного удобрения будет поступать на поля
Подмосковья.

На снимке: аммиачное производство. (Фотохроника ТАСС)

Н Е Т - В О Й Н Е !
Собрание представителей общественности Москвы

МОСКВА, 1 августа. (ТАСС). Мно- 
голюдное собрание представителен 
общественности Москвы в связи с 
50-летием со дня начала первой ми
ровой воины и 25-летием второй ми
ровой войны состоялось сегодня в 
Центральном парке культуры  и от
дыха им^ни М. Горького.

На собрании, которое открыл 
член президиума Советского комите
та защ иты мира поэт А. А. Сурков, 
выступили: участники первой ми
ровой войны —  генерал армии 
И. В. Тюленев и Герой Социалисти

ческого Труда, заслуженный дея
тель науки РСФСР Н. Н. Еланский, 
а также молодой рабочий завода 
«Серп и Молот» Вячеслав Цедилкин 
и ткачиха Краснохолмского комби
ната Герой Социалистического Тру
да Т. М. Пашлова.

В заключение участники собрания 
приняли обращение к  зарубежным 
сторонникам мира и ветеранам двух 
мировых войн с призывом объеди
нить усилия в борьбе за предотвра
щение новой мировой войны.

Н а  п ол ян : с т р а н ы
УРОЖАИ ХЛЕБОВ СНЯТ С 36,9 МИЛЛИОНА ГЕКТАРОВ.® 

ПОСПЕЛА ЯРОВАЯ ПШЕНИЦА В ПОВОЛЖЬЕ.©КАЗАХСТАН 
ОБЕЩАЕТ МИЛЛИАРД ПУДОВ ЗЕРНА.©МАССОВАЯ УБОРКА 

ЛЬНА-ДОЛГУНЦА.

а  ©  Ш (D (3  ® ш
ПО МАТЕРИАЛАМ ТАСС И АПН

Ученые степени зарубежным аспирантамГазопровод
« Б р а т с т в о »

Разработан проект нового газо
провода СССР —  Чехословакия 
длиною более 5 0 0  километров. 
Он начинается в Дашаве и протя
нется через десятки рек, ущелья 
и перевалы  К арпатских гор. Спе
циалисты  головного проектного 
института «Гипрогаз» уже приве
ли окончательную маршрутную 
рекогносцировку трассы  на терри
тории СССР. Своими соображе
ниями, наметками, планами по 
поводу будущего строительства 
проектировщ ики поделились с че
хословацкими коллегами. Состоя
лись взаимные консультации. Га
зопровод будет строиться одно
временно на советской и чехо
словацкой сторонах. Нити его 
встретятся на границе.

П роектировщики и строители 
назы ваю т новый газопровод 
«Братство».

„Космос" и 
„Буревестник"
Два кинотеатра *— «Космос» и 

«Буревестник» открылись в Лу
ганске. 1 .4 0 0  зрителей приходят 
в их залы  на каждый сеанс. На 
днях ж ители города получили 
еще один подарок. Кинотеатр 
«У краина» стал широкоформат
ным. В течение последних десяти 
лет в городах и селах Луганской 
о б л а е т  построено 3 2  кинотеатра 
ца 16 ты сяч  мест.

Ученая степень кандидата тех
нических наук присвоена аспи
ранту Ташкентского института 
ирригации и механизации сель
ского хозяйства вьетнамцу Фан 
Лею. Недавно на научном Совете 
института он докладывал о ре
зультатах  своего трехлетнего тру
да, посвященного модернизации 
хлопкоуборочной машины. Фан 
Лей провел интересные исследо
вания, предложил новую конст
рукцию некоторых деталей, кото
рые значительно улучш ат работу 
машины. Его выводы одобрены 
государственным специальным 
конструкторским бюро по маши
нам для хлопководства и будут 
применены в производстве.

Молодой вьетнамский учены й—  
питомец Харьковского политех
нического института. После окон
чания советского вуза он увлекся 
техническим исследованием хлоп
коуборочных машин, переехал в 
центр научной мысли по хлопко
водству —  Таш кент.

—  Мое сердце полно благодар
ности всем, кто помог мне, про
стому крестьянину, стать инж е
нером, ученым, —  заявил Фан 
Лей в беседе с корреспондентом 
АПН. —  Знания, полученные в 
Советском Союзе, я посвящ у со
зидательному труду на своей ро
дине.

Ценное исследование провел в 
Среднеазиатском научно-исследо
вательском институте водных 
проблем и гидротехники Академии 
наук Узбекистана аспирант из 
О АР Ш арль Ш укри Сакла. Он 
предложил упрощенный метод 
расчета общего размы ва русла рек 
ниже плотин. Его исследования

Горами золотого зерна встречает Родина август. Ози
мые хлеба поспели почти повсюду. Миллионы труж е
ников полей косят, молотят, перевозят, засыпают зерно 
в государственные закрома. С каждым днем просторы, 
охваченные ж атвой, становятся все шире, уходя на 
восток и север. В последнюю пятидневку июля колхо
зы и  совхозы страны сняли урожай хлебов с 12 с лиш
ним миллионов гектаров —  в полтора раза больше, чем 
за предыдущую пятидневку.

С начала уборки по 31 июля, по данным Централь
ного статистического управления при Совете Минист
ров СССР, зерновые и зернобобовые культуры (без ку
курузы) скошены в колхозах и совхозах страны на 
36 миллионах 926 тысячах гектаров, что составляет 
30 процентов к площади посева. Две трети снятого 
урожая обмолочено.

Из. многих районов поступают вести о хорошем уро
ж ае. Сельские труженики Крыма первыми среди обла
стей Украины выполнили план заготовок зерна и обе
щают дать еще 6 миллионов пудов.

Украинские хлеборобы уже сдали в закрома сотни 
миллионов пудов зерна.

Заверш ает уборку своей замечательной пшеницы 
Кубань. Здесь сдана государству первая сотня миллио
нов пудов зерна.

Тысячи автопоездов с хлебом нового урожая идут по

дорогам Поволжья, Дона, центрально
черноземной зоны. Земледельцы Вол
гоградской, Саратовской и Ростовской 
областей обещают дать Родине по 2 00

имеют большое практическое 
значение. Объединенный ученый 
Совет отделения технических на
ук Академии наук  Узбекской 
ССР единодушно присвоил Ш ар
лю Ш укри Сакла ученую степень 
кандидата технических наук.

—  Я горячо благодарю Совет
ское правительство за то, что оно 
широко распахнуло перед нами 
двери науки и предоставило воз
можность заним аться научными 
исследованиями в вашей стране, 
—  заявил после защ иты  диссер
тации Ш арль Ш укри Сакла. —  С 
чувством глубокой признательно
сти я всегда буду вспоминать 
гостеприимство и радушие заме
чательного советского народа. 
Большое спасибо всем тем, кто 
своими знаниями, опытом или 
просто добрым советом постоянно 
помогал мне.

Курорт на Пицунде
10 тысяч отдыхающих вместит новый курорт, строящийся на 

Пицундском мысу, в Абхазии. По редкому сочетанию природ
ных целебных факторов и оснащенности самыми современными 
средствами обслуживания комплексная зона отдыха в Пицунде 
не будет иметь равных среди курортов Черноморского побе
режья Кавказа.

Над морем и окаймляющей мыс сосновой рощей поднимается 
шеренга первых шести высотных зданий гостиниц-пансионатов. 
В каждом из них будет четырнадцать этажей. До мельчайших 
деталей продумано оборудование уютных, открытых солнцу и 
ветру номеров, просторных холлов. Одновременно возводятся 
концертный зал на 750 мест, ресторан, столовая. Близится к 
концу монтаж оборудования фабрики-кухни, рассчитанной на 
отпуск 20 тысяч блюд в смену. Полным ходом идут работы в 
будущем порту Пицунды, где построен пирс для приема круп
ных судов и сооружается здание морского вокзала.

миллионов пудов.
Под жаркими лучами солнца вслед за озимой поспе

вает яровая пшеница в Поволжье. Граница ее созрева
ния уже доходит до Куйбышева. А в Целинном крае и 
Западной Сибири, где главенствует эта ценнейшая 
продовольственная культура, зерно пока наливается. В 
середине месяца и здесь начнется массовая уборка.

Казахстанцы рассчитывают дать стране миллиард 
пудов зерна, преимущественно пшеницы.

Н ачинается страда на кукурузных полях. Кукурузу 
убирают на силос в тринадцати- союзных республиках. 
Урожаи снят с 6 40  тысяч гектаров. Это еще немного 
—  два процента к  площади посева. А в жарком Таджи
кистане убрано около трети всей посеянной в республи
ке кукурузы.

Поспел лен-долгунец. Он вытереблен к  концу июля 
на 433  тысячах гектаров —  28  процентов к  площади 
посева. На Украине —  в самой южной зоне производ
ства «северного ш елка» —  убрано две трети урожая 
льна, а в Белоруссии —  половина.

В стране усиливается сбор овощей и картофеля ран
них сортов, бахчевых культур и фруктов.

На плантациях З акавказья и Средней Азии, в  Мол
давии, на юге Российской Федерации, Казахстана и 
Белоруссии в разгаре уборка Табаков.

(ТАСС).

СООБЩЕНИЕ
Т А С С
«Электрон-3» 

и «Электрон-4» 
в  полете

Научные космические стан
ции «Электрон-3» и «Элект
рон-4» продолжают успешно 
проводить исследование верх
них слоев атмосферы и косми
ческого пространства.

К 13 часам московского вре
мени 1 августа с. г. космиче
ская станция «Электрон-3» со
вершила более 184 оборотов во
круг Земли, многократно прой
дя через внутренний радиацион
ный пояс. К этому же времени 
космическая станция «Элект
рон -4», двигаясь по сильно вы
тянутой эллиптической орбите, 
совершила более 24 оборотов 
вокруг Земли, 48 раз пройдя 
через зону внешнего радиацион
ного пояса.

По данным телеизмерений, 
бортовая аппаратура обеих стан
ций функционирует нормально, 
на борту станций поддержива
ются заданная температура и 
давление. С момента запуска с 
научной станцией «Электрон-3» 
было проведено 50 сеансов свя
зи, со станцией «Электрон-4» 
— 19 сеансов. Получены цен
ная научная информация и 
данные о работе бортовых си
стем.

Дальнейшие сеансы радио
связи с научными станциями 
«Электрон-3» и «Электрон-4» 
и прием с них научной инфор
мации будут проводиться в со
ответствии с установленной 
программой.

в честь  дня
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА
МОСКВА, 1 августа. (Корр. ТАСС). 

Сегодня в Кремлевском Дворце Съез
дов состоялось торжественное засе
дание Министерства путей сообще
ния и Центрального Комитета проф
союза рабочих железнодорожного 
транспорта, посвященное всесоюзно
му Дню железнодорожника. На вече
ре присутствовали представители 
партийных, советских и обществен
ных организаций столицы.

С докладом выступил министр 
путей сообщения Б. П. Бещев.

Самый крупный в стране...
СВЕРДЛОВСК. Коллектив 

Уральского завода гидромашин 
выпустил первый образец осе
вого вертикального насоса 
«ОП-10-185». Это самый круп
ный в нашей стране агрегат по
добного типа. Он способен пере
качивать 70 тысяч кубометров 
воды в час. Три таких насоса, 
работая одновременно, смогут 
образовать реку средней вели
чины.

Первенец уральских гидро
машиностроителей отправлен 
на Аму-Бухарский канал ма
шинного орошения.

В будущем году предприятие 
выпустит десятки таких мощных

н а с о с о в -ги га н т о в .
К о н с т р у к т о р ы  з а в о д а  н а ч а л и  

р а б о т а т ь  н а д  п р о е к т о м  н а с о с а , 
к о т о р ы й  б у д е т  п е р е к а ч и в а т ь  
д в е с т и  т ы с я ч  к у б о м е т р о в  в о д ы  
в  ч а с .

Л  ѵ и н  ы  й  к а т а л о г

АЛМА-АТА. Лунный каталог, в 
котором представлены материалы о 
цветовых свойствах различных уча
стков спутника Земли, составлен 
сотрудниками астрофизического ин
ститута Академии наук Казахской

ССР. Они провели с помощью спект
рофотометрического метода наблю
дения почти 1 .5 0 0  объектов на по
верхности естественного спутника 
нашей планеты.

В  э ф и р е — „ М а я к “
МОСКВА. 1 августа в  ш есть часов 

утра в эф ире прозвучала м узы каль
ная ф р аза  из ш ироко известной пес
ни «Подмосковные вечера». Это — 
позы вны е новой круглосуточной про
грам мы всесою зного радио «Маяк».

По этой програм м е в начале каж 
дого часа передаю тся «Последние из
вестия». Затем следуют «Новости и 
комментарии». которы е более под
робно знаком ят слуш ателей  с собы 
тиям и в наш ей стран е и за  рубежом.

Специальное время отводится для 
литературны х передач. Значительное 
место в программах «Маяка» зан и 
мает м узы ка. П ять р аз  в неделю по 
«Маяку» можно услы ш ать м узы каль
ную программу «Юность». Ежедневно 
п ередается «Вечерняя сказка»  для 
малыш ей.

В любой час  дня и ночи в эф ире 
теперь звучит мелодия «Подмосков
ных вечеров»: свою программу пере
дает «Маяк».

О п е р а
Под Ленинградом, на 

Южном шоссе, остался 
от войны бронированный 
дот. Много беспокойства 
приносил он в свое вре
мя гитлеровцам огнем 
пулеметных точек. А по
том, сослужив службу, 
зарос бурьяном.

Но вот город «добрал
ся» до самого Южного

ц  и  я
шоссе. По плану заст
ройки как  раз на том 
месте, где возвышался 
дот, наметили построить 
жилой дом. Строители 
пригласили подрывни
ков. Для того, чтобы 
произвести взрыв как 
можно аккуратнее, 
рывники

« В о д я н о й  т

под- 
воспользова

лись водой. В дот, имев
ший двухметровые бе
тонные стены, помести
ли бочку с песком, а  в 
песке —  заряд. Амбра
зуру замуровали. Потом 
залили все внутреннее 
помещение водой.

Когда раздался взрыв, 
над дотом поднялось не-

о р а н »
большое облачко. Вода 
под влиянием взрывной 
волны почти бесшумно 
раздробила монолитные 
бронированные стены. 
Операция «водяной та
ран», как сообщает га
зета «Ленинградская 
правда», завершилась 
успешно.
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Сверкая свежей краской, вы
ходят из депо пассажирские ваго
ны. Ремонтируются они всегда с 
отличным качеством. И немалая 
заслуга в этом передовиков про
изводства вагонного цеха, которых 
запечатлел наш фотокорреспон
дент.

На снимке (слева направо): сле
сарь А. П. Кульчук, столяры С. П. 
Минчинский, А. П. Прокопович, 
Н. И. Норович, маляр Е. И. Усо
ва и столяр А. Ф. Селезнев.
(ЛП □□□□□[}□□□□□□□□□□□□□ □□□ООйПОО □□□□£,
8 g
§ Новые улицы §
g Колхозы «Сибирь» и имени° 
g Ленина Шегарского произвол- g 
g стЕенного управления ведут g 
g большое строительство для ne-g 
gpeceлeнцeв. В селе Песочно-g 
о Дубровке выросли две новые g 
gулицы с добротными домами, g
□ В Зайцеве построены восьми-g
□ летняя школа, медпункт, ма-g 
gгазин, появилась новая улица, § 
о на которой живут переселенцы^
□ прибывшие в колхоз в 1962—g 
о 1963 годах.

А. БУДНИКОВ. □
.jDcaDonппоа□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□аоас

В Ы С О К И Й  С Т И М У Л
Коллектив Томского комбината 

«Обувщик» с большой радостью уз
нал о том, что Верховный Совет СССР 
принял Закон о повышении заработ
ной платы некоторым категориям ра
ботников, в том числе и работникам 
службы быта. Новое проявление за 
боты партии и правительства требу 
ет от нас резко повысить культуру 
обслуживания населения. В послед
нее время мы уже кое-что сделали в 
этом отношении.

Осуществлен ряд важ ных органи
зационных мероприятий. Прежде все
го мы изменили организацию ремон
та обуви, саму ее технологию. Не
смотря на то, что на комбинате уже 
несколько лет ремонт обуви переве
ден на поток, структура мастерских 
оставалась в основном прежней. 
При каждом приемном пункте был и 
небольшой цех ремонта. Ощутимой 
пользы они уже принести не могли, 
а вот дезорганизацию в работе вно
сили немалую. Сейчас в мастерских 
оставлены лишь мастера-чіриемщи- 
ки, которые принимают и выдают за
казы. А большинство мастеров-ре- 
монтников переведено в конвейерный 
цех. Это позволило увеличить объем 
ремонта обуви до 20  процентов. Р а
бота на конвейере повысила произво
дительность труда. Резко сократилось 
количество бесквитанционных зака
зов. А это не замедлило сказаться на 
укреплении трудовой дисциплины.

В интересах населения все мастер
ские переведены на двухсменную ра
боту.

Хотя выбор фасонов обуви в тор
говой сети ограничен, цех модельной 
обуви из года в год работал с недо
грузкой. Это объяснялось тем, что в 
городе был всего один пункт приема 
заказов. Но и он находился на окраи
не. За последние несколько месяцев 
мы открыли еще три пункта, в том 
числе один в «Доме обуви». Это по
зволило населению лучше узнать воз
можности

*

дельеров.
Работники цеха индивидуального 

пошива модельер тов. Белослудцев, 
мастер индивидуального пошива тов. 
Истигечев побывали в обувных мага
зинах города, на базе «Главобувь- 
торга» и выяснили, какого ассорти
мента обуви не будет в продаже. 
После этого в цехе были изготовле
ны образцы обуви, пользующейся в 
летний сезон наибольшим спросом, 
и выставлены в  приемных пунктах.

Во втором квартале в цехе инди
видуального пошива был завершен 
переход на новую технологию. Если 
раньше туфли, например, от начала 
до конца шил один мастер, то мы 
ввели пооперационный метод поши
ва. В результате производительность 
тру^а в цехе возросла на 4 0  про
центов.

А в целом все эти мероприятия 
привели к тому, что цех индивиду
ального пош ива обуви значительно 
увеличил выпуск продукции, стал 
ежемесячно выполнять производст
венное заданий.

В последние месяцы комбинат 
завершил объединение на договорных 
началах мастеров-ремонтников, кото
рые ранее работали по патентам. Это 
привело к  тому, что возрос контроль 
за работой этой группы рабочих и, 
как следствие, улучшилось качество 
моментального ремонта.. Сеть пунктов 
моментального ремонта увеличилась 
на одну треть.

Не так давно при комбинате от
крыта мастерская по ремонту кожно- 
галантерейных изделий. Мы знаем, 
что доход этой мастерской будет не
велик, но зато не один горожанин 
скаж ет нам спасибо и за отремонти
рованный чемодан, у которого испор
тился замок или оторвалась ручка, и 
за вышедшую из строя застежку 
«молнию», и за  многое другое.

Во втором квартале комбинат до
срочно выполнил план по всем тех-

местных обувщиков-мо- нико-экономическим показателям.

Пусковые стройки—под особый контроль

П о м е хи —с д о р о ги !
Новый корпус завода режущих 

инструментов выглядит сейчас 
совсем обычно. Дело в том, что часть 
мощностей его вступила в  строй, но 
несколько отделений корпуса еще 
не сданы в эксплуатацию. На участ
ках витых сверл, сварки и отжига, 
в термическом отделении, на складе 
металла трудятся уже эксплуатаци
онники. А вот в самом центре корпу
са, Где должно быть отделение ко
нических сверл, еще предстоит пора
ботать строителям. И не только 
здесь.

Во втором квартале этого года на
мечалось сдать в эксплуатацию цех 
цианирования. Строители СУ-1 тре
ста «Томскстрой» не приступали 
здесь еще к  устройству полов. В це
хе упаковки осталось закончить под
крановые пути, вентиляцию. Еще ху
же положение в отделении секторно
го проката. Из него нужно убрать 
горы земли, забетонировать полы, 
смонтировать вентиляцию.

Прекратили томскстроевцы работы 
на участке переработки струж ки. Бо
лее 35 ты сяч рублей отпущено на 
сооружение станции нейтрализации. 
Из этой суммы строители освоили с 
начала года всего две тысячи...

На стройке ведутся и монтажные 
работы. Бригаду участка «Сибпром- 
вентиляция» возглавляет Николай 
Опимах. В июне она смонтировала 
четыре вытяж ны е, две приточные 
системы.

Сейчас вентиляционники устанав
ливают летнюю 'приточную  систему.

—  Приходится плясать от печи, 
—  говорит Н. Опимах. —  Монтиру
ем воздуховоды, а  потом к ним при
дется «подгонять» вентиляторы. Их 
нужно четыре. Когда поставят, нам 
неизвестно. И еще. Чтобы смонтиро
вать приточную вентиляцию, нам 
требуется 3 48  квадратных метров 
заготовок воздуховода. Что имелось, 
пустили в дело. Центральные заго
товительные мастерские участка ни
как не поспевают за нами.

Сдерживают монтажников и ошиб
ки в проекте. По нему приточную 
систему следует устанавливать на 
высоте пять метров 7 0  сантиметров. 
Но как раз по этой отметке проходят 
подкрановые пути. Заказчику нужно 
позаботиться об исправлении ошиб
ки в проекте.

—  Хорошо до последнего времени 
работали монтажники из «Сибэлект- 
ромонтажа», —  говорит мастер СУ-1 
Валентина Ужегова. —  Но сейчас 
они с объекта ушли. Хотя под мон
таж  им подготовлены две трансфор
маторные подстанции.

Работники «Сибстальконструк- 
ции» заняты  усилением балок в от
делении цилиндрических сверл. По 
всему корпусу предстоит усилить 
более двадцати ж елезобетонных ба
лок. Когда только начиналось строи
тельство, по типовым чертежам бы
ли предусмотрены «Госстроем» бал
ки, предварительно не напряженные. 
Их надежность затем была взята под 
сомнение. Решением того же «Гос
строя» предписано усилить балки, 
сделав их более прочными. Об этом 
давно знали строители. Но только не
давно заговорили об отсутствии ме
талла, требуя его у заказчика. А 
целый год хранили молчание.

Усиление балок —  это одна из 
трудоемких работ. Поэтому комплек
тация стройки металлом не терпит 
никаких отлагательств.

Проходит лето, но томскстрое-вцы 
и не думают устраивать подъезды к 
новому корпусу. Территория около 
него превращена в свалку непригод
ных строительных материалов. После 
дождя к корпусу трудно подступить
ся. Не торопятся строители устра
нять и допущенные ими недоделки. 
Протекает в корпусе кровля, не про
верена ливневая канализация.

В четвертом квартале этого года 
корпус полностью должен вступить 
в строй.

Чтобы этот срок не был сорван, 
надо устранить все помехи, прило
жить максимум усилий. Это касается 
и строителей, и монтажников, и за 
казчиков.

С. ЯПРЫНЦЕВ, 
инженер по технадзору;

А. ТАРАНАНОВА, 
начальник окса завода режу
щих инструментов;

К. БОРЩЕВСКИЙ, 
бригадир томского участка 
«Сибстальконструкции».

Улучшилось качество ремонта, а 
также пошива обуви.

В коллективе комбината много хо
роших мастеров. Мастер цеха инди
видуального пошива обуви ударник 
коммунистического труда И. Мазу
рин, а  такж е И. Бударин, М. Гилев, 
И. Семёнычев работают по принци
пу: наш  контролер —  рабочая со
весть. Сшитая ими обувь только от
личного качества. Не отстают от 
своих товарищейчмодельеров и ма
стера-ремонтники тт. Демин, Крупе- 
ня и другие. 30  рабочих комбината 
с честью носят высокое звание удар
ника коммунистического труда.

Работать мы стали лучше, но пе
рестройка идет не так быстро, не в 
тех масштабах, как  требуется. За
просы населения удовлетворяются 
далеко не полностью.

Еще низка культура обслужива
ния, есть нарекания заказчиков на 
качество изделий, на нарушение сро-

ХРОНИКА 
РАБОТЫ СОВЕТОВ

НовЬіе ЖилшцнЬіе 
кооперативы

Исполком Томского горсовета 
образовал два новых ж илищ ны х 
кооператива. Одному из них при
своено наим енование «Сибиряк* 
а второму — «Маяк*. Всего в Том 
ске создано уж е семь кооперати 
вов, члены которы х строят ж илые 
дома на свои сбереж ения, п ользу
ясь  кредитам и государства. -Дв 
сем идесятиквартирны х дома но 
вых кооперативов будут построе 
ны по улицам Красноармейскоі 
89 и Киевской, 72.

В составе кооперативов — рабо 
чие заводов реж ущ их инструмен 
тов, электролам пового, электро 
механического, «Томкабель» и 
«Сибэлектромотор», научны е ра 

ботинки политехнического и ин 
ж енерно-строительного институ 
тов, работники государственны  
учреж дений, а такж е пенсионеры.

С троительство этих домов ис
полком городского Совета берет 
под свой контроль.

В. РЕПИНА.

Забота
депутатская,

народная
Многие ры баки  К аргасокского 

района почти еж едневно возвра
щ аю тся домой с богатым уловом. 
Ры бак Каргинской бригады  тов. 

Трифонов сдал на рыбоприем ный 
пункт за  полугодие более 40 цент
неров рыбы. Это почти в два р а 
за больш е его промыслового за
дания. Ры бак тов. Снирневсний 
из Наунакской бригады выловил 
за это ж е время 38 центнеров ры 
бы. Тов. М ондраков из Каргасон- 
сной бригады выловил 34 цент
нера рыбы.

П ромы словая обстановка на 
Оби и ее притоках в текущ ем  го
ду значительно улучш илась. Но 
рыбы в Каргасокском районе за 
первое полугодие по сравнению  с 
прош лым годом добыто почти на 
1.200 центнеров меньш е. В чем 
причина?

Депутаты Каргасокского район
ного Совета тт. Погорелое, Сту- 
деннов, П учеглазое, Браж ников 
реш или изучить полож ение дел с 
рыбодобычей в районе и реком ен
довали исполкому внести этот 
вопрос для обсуждения на сессии. 
Неполном согласился с предло
жением депутатов. Докладчиком 
на сессии был утверж ден  зам е
ститель председателя постоянной 
комиссии по промыш ленности 
районного Совета депутат тов. 
Пучеглазое.

Депутаты приняли  активное 
участие и в подготовке вопроса на 
сессию . Они вскры ли много при- 

. торм озящ их вы полнение пла- 
Главной из них оказался  низ

кий уровень организаторской  ра
боты со стороны Советов. Тан в 
ряде мест ры боловецкие бригады 
не были уком плектованы . Плано
вый отдел ры бозавода не анали
зировал причины невы полнения 

месячны х заданий. Много недо
статков оказалось  в планирова
нии, организации  социалистиче
ского соревнования. Насть орудий 
лова не и спользовалась.

Депутаты не только подвергли 
недостатки нритике, но и решили 
оказать  ры бозаводу, ры боловец
ким артелям  свою помощь. Они 
разработали  м ероприятия по уси
лению  темпов рыбодобычи.

Как говорят ф акты , слова де
путатов не расходятся с делом.
За последние две недели, которые 
прош ли после сессии , вы лов ры 
бы в ры боловецких бригадах воз
рос. Депутаты продолж аю т осу
щ ествлять меры , определенны е 
коллективны м реш ением.

А. ЩЕПЕТКИНА.

На страже законности
Исполком областного Совета 

рассмотрел вопрос о соблюдении 
социалистической  законности  в 
работе городских, районны х и 
поселковы х сов етов. Отметив, что | 
отдельны е исполкомы  подчас при- ! 
нимаю т реш ения, которы е идут 
вразрез  с действую щ им закон ода
тельством, облисполком осудил 
эту  порочную  практику . Он по
требовал от работников городсних, 
районны х и сельских Советов 
глубже изучать  советские законы , 
улучш ить их р азъ яснени е, а т а к 
ж е повы сить роль постоянны х 
комиссий Советов по охран е со
циалистической  законности  и п ра
вопорядка.

ков изготовления заказов.
У нас есть резервы для улучше

ния работы. В этом году заканчива
ется строительство нового корпуса, 
где разместятся механизированные 
мастерские. Таким образом мы смо
жем увеличить объем ремонта обуви 
примерно в два раза.

В районе психоневрологической 
больницы строится комбинат быто
вых предприятий для населения во
сточной окраины города. В осенне- 
зимний сезон текущего года наме
чается осуществить ряд мероприятий 
по повышению деловой квалифика
ции мастеров. Начнет работать шко
ла передового опыта. Будут улучше
ны подбор и воспитание кадров. Об
щ ественные организации комбината 
усилят воспитательную работу в кол
лективе.

Мы должны сделать так , чтобы 
каждый томич, обратившийся к нам 
за услугами, сказал «спасибо».

Я. БЕЛЯНКИН, 
секретарь парторганизации 
томского комбината «Обувщик»;

В. ГИЛЕВА, 
член местного комитета проф
союза.

НАМ В июле редакция НАМ

п и ш у т  получила 1.322 письма п и ш у т

Б о е в о й  з а д о р  
и... равнодушие

Л етняя ш кола 
академическом 
о р о д к е

в

НОВОСИБИР^.'-ѵ 1 августа. 
(Корр. ТАОС). Свыше 6 0 0  школь^ 
ников Сибири и Дальнего Восто
ка, одержавших победу в первых 
двух турах третьей физико-хими
ко-математической олимпиады, 
приехали в академгородок Сибир
ского отделения Академии наук 
СССР. Сегодня здесь открылась 
летняя физико-химико-математи
ческая школа, где по традиции 
заверш ается олимпиада и состо
ится третий тур. Около месяца 
ребята будут слушать лекции 
ученых, заниматься любимыми 
науками, побывают в академиче
ских институтах, а  такж е хорошо 
отдохнут в сосновом лесу и на 
пляж ах Обского моря —  водохра
нилища Новосибирской ГЭС.

С первой лекцией выступил из
вестный советский математик ака
демик С. Л. Соболев.

Победители третьего тура олим
пиады будут рекомендованы в фи- 
зико -  химико -  математическую 
школу академгородка.

16  июля ударный строительный 
отряд студентов Томского государст
венного университета приступил к 
работе в колхозах Асиновского и Зы 
рянского производственных управле
ний. Настроение у ребят боевое, на
чали работать задорно, с увлеченгіім. 
Студенты с физического факультета 
во главе с бригадиром Ш апошнико
вым стали строить коровник в кол
хозе имени Фрунзе Зырянского 
управления.

—  Вот это здорово! -—  удивился 
мастер. —  Рассчиты вали, что ребята 
будут копать траншеи под фундамент 
дней 5 — 7, а  пли за 2 ,5  дня выбро
сили около 2 0 0  кубометров земли.

Такой ж е задор был и  в бритадах 
Александра Селиванова, Николая 
Ланкина и  других. Строятся разные 
объекты: свинарник, зерносклад, ме
ханизированный ток по обработке 
зерна и ряд других. Студенты умеют 
не только хорошо работать, но и ве
дут массово-политическую работу 
среди колхозников. Хочется, чтобы 
время, проведенное в селах, было 
потрачено не зря.

Пока идет переписка...
Новоселами мы стали в декабре 

прошлого года, когда получили ор
дера на квартиры в домах №№ 65 
и 71 по улице Ремесленной в 
г. Асине. Сооружали их строители 
СУ-24 треста «Томлесжелдор- 
строй».

В домах обнаружились большие 
недоделки. Администрация лесопе
ревалочного и деревообрабатываю
щего комбината обращалась в 
трест, Асиновский горсовет с 
просьбой обязать СУ-24 исправить 
допущенный брак.

Переписка продолжается, а к ре
монту квартир строители не при
ступают.

ЕЛИСЕЕВ. ШЕВЦОВ, ША-
РАЕВ, КОВАЛЕНОК, всего
14 подписей.

П осле к ап и т ал ь н о го ...
У нас в Каргаске имеется рай

онная контора коммунальных пред
приятий. Она располагает немалым 
жилым фондом. А вот следит за 
ним плохо.

Дом по улице Октябрьской, 10, 
в прошлом году был капитально 
отремонтирован. Вот что дал этот 
«ремонт». Во время дождя в кори
дорах протекает. На чердаке остав
лены горы” кирпича, территория 
вокруг дома не благоустроена. Об
ращения жильцрв в поселковый 
Совет, контору коммунальных 
предприятий, райисполком положе
ния не изменили.

А. БАБЕНКО.

Отвечаем на письма 
читателей

Томск, тов. ЧЕРНОГРИВОВОЙ.
Ваше письмо в редакцию  о сам о

вольном вселении тов. Гольцова в 
ком нату, располож енную  в доме по 
ул. Б ольш ая Подгорная Ne 91, кв. 2, 
проверено работникам и прокурату
ры Ленинсного района. Пронурор 
тов. Мурзов сообщил редакции, что 
он дал санкцию  на вы селение Голь
цова из незаконно занятой  комнаты . 
Гольцов выселен.

Ш егарский район,
тов. БАЙГУЛОВОЙ.

Вы писали о том, что работники 
пекарни в селе Батурино Ш егарского 
района вы пекали  плохой хлеб. Это 
подтвердили активисты  из ком ите
та партийно-государственного конт
роля по Ш егарскому управлению .

Положение в п екарне обсуждено 
на заседании правления Ш егарско
го райпотребсою за. За недостатки  в
Еаботе заведую щ ей пекарней  тов.

ерем ейчик и председателю  сельпо 
тов. Середе объявлены  выговоры.

Райпотребсою з предлож ил тов. 
Середе реш ить вопрос о дальнейш ем 
пребы вании Верем ейчик на работе.

Но боевое настроение студентов 
стало постепенно угасать. Руководи
тели Зырянской межколхозной строи
тельной организации не сумели орга
низовать стройку так , чтобы работа 
шла бесперебойно. Бригаду Ш апош
никова, например, со строительства 
коровника из-за отсутствия материа
лов перевели на другой объект. Нет 
материалов и  на стройке зерноскла
да.

Плохо здесь подготовились к 
встрече студентов. В этом повинны 
руководители строительных органи
заций тов. Черданцев и прораб Ко- 
ростылев. Не балует ребят и пред
седатель колхоза имени Фрунзе тов. 
Петрашов.

—  Дайте машину цемент под
везти, —  обращаются к  нему строи
тели.

—  Машины нет! —  следует ответ, 
хотя njffi ж елании можно найти 
транспорт. Плохо здесь организовано 
и питание студентов.

В колхозе «Советская Россия» 
бригада Соломевича простояла без 
материалов более трех дней. Стран
ную позицию заняли руководители 
Асиновской автороты. Зырянские 
строители дают заявку  на 1 0 — 15 
машин, а им или совсем не дают их 
или дают одну, две.

Студенческий отряд назвался 
ударным .строительным. С хорошим 
настроением поехали ребята в кол
хозы. Так можно ли мириться с тем, 
чтобы их порыв, их задор тратился 
впустую?

В. КУСТОВ,
номандир отряда студентов уни
верситета.

Преграды
м о л о к у

В этот день шофер В. Хандо- 
гин в 9 часов подъехал к Том
скому гормолзаводу. Привез 
творог с Кривошеинского масло
завода. Но в приеме творога ему 
отказали. После этого и после
довал телефонный звонок в ре
дакцию.

...Мы беседуем с директором 
завода тов. Горбуновым:

— Почему не разгружаете 
машину?

— Нет электроэнергии. Без 
нее не можем снять анализ тво
рога...

К трем часам у ворот завода 
скопилось около тридцати авто
цистерн с молоком. Электро
энергии все нет.

На этот раз обращаемся к 
главному инженеру горэлект- 
росетей А. Козлову.

— Электроэнергию отключи
ли по графику: поставили под
станцию на профилактику,— 
говорит он. — Но если бы ра
ботники завода предупредили 
нас, что резервный кабель вы
шел из строя, могли энергию не 
отключать.

...16 часов в ожидании воз
вратной тары—бидонов—про
стоял на заводе водитель М. 
Петров. Снова разговор с ди
ректором.

— Нет пустых бидонов, сей
час привезут.

Но стоило нам пройти по це
хам, и мы увидели горы бидо
нов.

В газете уже писалось о непо
ладках в приемке заводом мо
лочных продуктов. Эти непо
ладки продолжаются. Виной 
тому неразбериха, неорганизо
ванность. Они встали преградой 
на пути молока.

В. ЖИРНОВ

Карандашный кедр идет 
на  ш п а л ы

Я прочитал в гавете «Красное анамя» статью «Старые ошибки —- 
старые беды». В ней говорится о том, что карандашной фабрике 
поставляется сырье очень нигкого качества. Статья правильная, 
и мне хотелось бы поковать на примере одного Парабелъского 
леспромхоза, куда же исчезает карандашный кедр. Приказом за
прещено поставлять кедр карандашный на шпалозаводы. Но на 
Парабелъском сплавучастке с приказами не очень-то считаются. 
На рейде Прокоп в плотах, адресованных Нарымскому шпалозаво- 
зу, большое количество кедровой древесины.

Если проверить качество древесины, отгружаемой карандаш
ной фабрике, то окажется, что в большинстве случаев маркировка, 
неправильная, сортность завышена. Пиловочник отправляют, как. 
кедр карандашный первого сорта.

Часть леса в плотах отправляется на Парымский рейд. Здесь егр 
должны рассортировать, и карандашный кедр переадресовать в 
Томск на фабрику. Ho 'Wkb он идет на шпалозавод и выгружается 
на берег. Ссылаются: нет места для рассортировки. Эта причина 
выдвигается уже третий год подряд.

Но план поставки леса фабрике выполнять нужно. Поэтому лес
промхоз и шлет древесину разных сортиментов. Лишь бы она брг- 
ла кедровой.

Т. КУРКОВ.
ния ее прошло достаточно вре
мени, но руководители комбина
та «Томлес» не ответили, какие 
приняты меры, чтобы своевре
менно обеспечить карандашную 
фабрику доброкачественным 
сырьем. Комбинат «Томлес» не 
реагирует, а время уходит.

ОТ РЕДАКЦИИ: Сигналы о 
бесхозяйственном, местниче
ском отношении к отгрузке 
карандашной деревесины по
ступают в редакцию не впер
вые. Поэтому мы вынуж
дены были опубликовать 
статью «Старые ошибки — ста
рые беды». После опубликова-

Н а п о м о щ ь  п р и ш л и  л юд и
Ж арким воскресны м  днем в селе 

Кривош еине загорелся  ж илой дом 
супругов-пенсионеров Р азуваловы х. 
Огонь охватил кры ш у. р асп р о стр а
нился н а  соседние строения и беспо
щ адно уничтож ал наж итое годами 
добро. Телеф она поблизости  не бы 
ло. Значит, не вы зовеш ь срочно по
ж арную  команду.

Но Р азуваловы  не остались с бе
дой один на один. На помощ ь при
ш ли соседи. Отважно боролись они 
со стихией. По ш аткой  лестнице з а 

бирались на кры ш у, подносили вед
ра с водой, вы носили из комнат в е 
щи.

Вовремя подоспела рай онн ая  по
ж ар н ая  ком анда. П ож арники Н. $ы- 
лнн. Л. Анисимов. Л. М ельчаков и 
И. Виноградов заверш или  дело.

П ож ар был потуш ен. Имущ ество 
Р азуваловы х  спасено. Ч истосердеч
но благодарят супруги  Разуваловы  
всех  тех, кто  приш ел к ним на по
мощь.

Л. КЛЕПЦОВ.

ФЕЛЬЕТОН

Справедливости ради скажем: 
паровоза Иван Демьянович еще не 
успел прикарманить и вместо водо
грейного котла в своей бане его 
не использует. Но кое-какими па
ровозными механизмами обзавел
ся.

Дело было так. Задумал однаж
ды Иван Демьянович механизиро
вать подачу воды в баню и на кух
ню. Пораскинул мозгами. Финан
совой стороны коснулся. Сам с 
собою посоветовался, где можно 
раздобыть насос.

В это время раздался свисток 
паровоза. Иван Демьянович запры
гал от радости.

А на следующий день локомотив 
перестал свистеть. Услужливые 
подхалимы сняли с паровоза, при
надлежащего Берегаевскому лес
промхозу, насос и бережно транс
портировали в дом, принадлежа
щий Ивану Демьяновичу.

Проблема одного из трудоемких 
процессов водоснабжения была ре
шена быстро, аккуратно и, главное, 
бесплатно. Лицо Ивана Демьяно
вича сияло, душа пела.

Очень любит Иван Демьянович 
париться в бане. А почему бы ему 
и не париться? Насос, доставшийся 
ни за понюх табака, действовал без
отказно. Воды для бани хватало. 
Дров тоже. Их Иван Демьянович 
десятками кубометров брал в лес
промхозе бесплатно, перевозил к 
себе во двор — и одним взмахом 
вечного пера списывал по статье: 
«Отопление производственных по
мещений».

После каждой парки Иван 
Демьянович крепко задумывался 
над решением новых проблем. 
Как-то родилась у него идея пре
вратить 15 рублей в 650. Он пони-

Личная баня и леспромхозовский паровоз
мал, что одного взмаха палочки,' 
даже если она волшебная, явно 
недостаточно. Поэтому вместо па
лочки приобрел помещение столяр
ного цеха. Уплатил за него 15 руб
лей. установил печку и объявле
ние вывесил:

«Продается дом по сходной це
не».

Сходной ценой оказалось трех
значная цифра 650. Денежки, до
бытые в результате небольшой 
манипуляции. Иван Демьянович 
спрятал в карман, а следы спеку
ляции — в воду. Купля помещения 
столярки и продажа дома были 
оформлены на гражданина Черно
ва.

Почему? А потому, что пасека 
Чернова и пасека Ивана Демья
новича находились по соседству, и 
оба пчелолюба частенько хажива
ли друг к другу в гости, угощали 
ДРУГ друга медком и прочей жид
костью.

Пасеку, кстати, Иван Демьяно
вич любил больше всего на свете.

Из-за безграничной любви к ней 
его редко видели за рабочим сто
лом. На пасеке Иван Демьянович 
пропадал рано утром и в полдень, 
поздно вечером и темной ночью. 
Добирался на пасеку не на своих 
двоих, а на государственной дре
зине. И трудился на пасеке не 
как-нибудь, а до седьмого пота. А 
уж как выжимал из бедных пчелок 
соки — про то ни в сказке не рас
скажешь, ни в фельетоне не опи
шешь.

Ездить на дрезине по маршруту 
«Личная баия — собственная пасе
ка» не представляло большой труд
ности. Но, тем не менее, Ивану 
Демьяновичу этакое путешествие 
показалось утомительным. Однаж

ды даже вывело из равновесия и 
заставило стукнуть нулаком по
столу.

— Подать ко мне связистов! — 
крикнул Иван Демьянович, словно 
пчелой ужаленный.

Явились связисты.
— Не могу руководить без те

лефона!
— Так телефон же у вас под 

рукой. И на квартире имеется.
— Знаю! — не сбавляя крутого 

тона, кричал Иван Демьянович.— 
Но у меня до сих пор не установ
лен телефон на пасеке.

Ничего не сказали связисты. 
Молча потянули линию на пасеку. 
И вот загудели, зашумели провода:

— Алло! Пасека?
— Пасека слушает.
— Ну как? Летит за медком 

пчелка-то?
— Летит.
— Ну, дай бог. хорошего медо

сбора!
Или:
— Алло! Квартира?
— Слушаю, Ваня.
— Как баня?
— Давно истопила.
Иногда между конторой лес

промхоза и пасекой велся и такой 
разговор:

— Иван Демьянович, финансы 
поют романсы...

— Чувствую и принимаю меры. 
Уже выкачал два пуда. Медок — 
пальчики оближешь.

— Да я не о тех финансах...
— Понимаю и приветствую 

счетную часть!
В свое время (очень недавнее) 

Ивану Демьяновичу удалось ус
пешно провести операцию под на
званием «Свинья». Не подумайте, 
что он подложил кому-нибудь из 
подчиненных эту самую животину.

Нет, Иван Демьянович откормил 
ее на государственных харчах и 
сбыл на рынке. Таким же способом 
довел до жирной упитанности тед- 
ку и тоже свел туда же. Два года 
подряд брал бесплатно сено из лес
промхоза и столько же покупал его 
за бесценок. Тянул три года овес 
и прочее.

А потом (совсем недавно) у Ива
на Демьяновича состоялся не сов
сем приятный разговор на партий
ном собрании.

Крепко влетело Ивану Демьяно
вичу. Едва строгим выговором от
делался. Коммунисты полагали, 
что человек одумается и честным 
трудом искупит вину. А он погру
зил в машину паровозный насос, 
дрова, пасеку, овес и прочее и ска
зал на прощание:

— А. дудки не хотели?1
Вот и все. Впрочем, одну мину

точку. Ведь мы еще не до конца 
познакомили с героем фельетона. 
Итак, знакомьтесь. Иван Демьяно
вич Трещев — бывший главный 
бухгалтер Берегаевского леспром
хоза. Где он сейчас? Чем занимает
ся? Охотно отвечаем: Иван Демья
нович недавно получил повышение 
и прочно обосновался в кресле 
главного бухгалтера Асиновского 
лесоперевалочного и деревообра
батывающего комбината.

Мы не располагаем дополнитель
ными фактами о деятельности Ива
на Демьяновича на новом месте. 
Но, принимая во внимание его при
страстие к механизации трудоем
ких процессов в бане и на пасеке, 
хотим обратиться к асиновцам с 
пламенным призывом:

— Дорогие товарищи! Усили
вайте охрану паровозові

В. БУТ,
В. НОВОКШОНОВ.
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В братских странах социализма
НА ВЕНГЕРСКОМ 

ЯЗЫКЕ
В Будапеште вышел 

из печати 18-й том соб
рания Сочинений В. И. 
Ленина на венгерском 
языке. Об этом сооб
щает агентство МТИ. 

УСПЕХИ 
ТРУДЯЩИХСЯ 

ЧЕХОСЛОВАКИИ 
Как сообщила цент

ральная комиссия на
родного контроля и 
статистики Чехослова
кии, объем промыш
ленного производства 
республики увеличился 
в первом полугодии те
кущего года по сравне
нию с тем же периодом 
1963 года на 4,5 про
цента. План производ
ства валовой продук
ции в промышленности 
выполнен на 102 проц.

Достигнуты успехи 
и в других отраслях 
хозяйства. Объем за
купок животноводче

ской продукции увели
чился на 13,1 процен
та по сравнению с пер
вым полугодием прош
лого года, строитель
ных работ — на 12,7 
процента, капиталовло
жений — на 11,6 про
цента. Товарооборот во 
внешней торговле уве
личился на 10,6 процен
та. Производительность 
труда в промышленно
сти возросла на 4,3 
процента. Средняя за
работная плата трудя
щихся увеличилась на 
2,7 процента.

НА ПОЛЯХ
МОНГОЛИИ 

Уборка урожая в 
этом году в МНР нач
нется раньше обычно
го — в первой декаде 
августа, что является 
результатом хорошей 
агротехнической обра
ботки почвы, а также 
благоприятных клима

тических условий.
Ждут сигнала около 

1.200 комбайнов, ты
сячи тракторов и дру
гой сельскохозяйствен
ной техники, которая 
поможет убрать 80 
процентов зерновых 
культур всего за 15 
рабочих дней.

На полях 
ожидается 
урожай.

госхозов
богатый

«НЕДЕЛЯ ПОЭЗИИ»
В Румынии нача

лась «неделя поэзии», 
посвященная 20-й го
довщине освобождения 
страны от фашистского 
ига. На предприятиях., 
в домах культуры, клу
бах будут проведены 
многочисленные лите
ратурные вечера, во 
время которых румын
ские поэты встретятся 
со своими читателями.

(ТАСС).

Успехи конголезских повстанцев
НЬЮ-ЙОРК. 3 августа. (ТАСС). П равительству  

Чомбе не уд ается  сд ерж ать  р азрастаю щ ееся  по
встанческое движ ение °  Конго. Как явств ует  из 
сообщ ений и ностранны х инф орм ационны х 
агенств , силы  конголезских повстанцев установи
ли  свой тверды й  контроль более чем на 1/6 части  
терри тори и  страны .

П арти зански е отряды  п еререзаю т важ ны е ш ос
сейны е и ж елезнодорож ны е ком м уникации, вод
ные пути во внутренних р ай онах  Конго. П овстан
цы продвигаю тся к  сам ом у крупном у городу на 
севере стран ы  Стэнливилю  и угрож аю т военной 
б азе Камина. Отряды патриотических сил н ахо
д ятся  всего в  105 м илях от столицы  стран ы  Лео-

Н а Х и р о с и м с к у ю  
к о н ф е р е н ц и ю

ХИРОСИМА, 3 августа. (ТАСС). 
Делегации Всемирного Совета Ми
ра, Советского комитета защиты 
мира и другие иностранные деле
гации прибыли вчера в Хиросиму 
на международную конференцию 
га запрещение атомного и водород
ного оружия.

На вокзале их встретили много
численные представители японских 
профсоюзов, генеральный секретарь 
комитета борьбы за запрещение 
атомного и водородного оружия 
префектуры Хиросима профессор 
Мицуру Ито, члены парламента — 
социалисты Нисимура и Иокояма, 
представители совета связи трех 
пострадавших от атомного оружия 
префектур, общества «Япония — 
СССР».

Иностранных гостей тепло при
ветствовал профессор Ито. С ответ
ным словом выступил Джеймс Эн- 
дикотт. «Мы приехали в Хиросиму,

— сказал он, чтобы на этой кон
ференции внести свой вклад в дело 
борьбы за мир, против ядерного 
оружия».

Обращаясь к встречающим, гла
ва советской делегации Г. А. Жу
ков говорит: «Мы рады, что снова 
прибыли в Хиросиму, где па пре
дыдущей, 9-й конференции мы при
няли хорошие решения». Г. А. Жу
ков выразил надежду, что и на ны
нешней конференции будут приня
ты решения, направленные на уси
ление борьбы против ядерного ору
жия, против сил войны, империа
лизма и колониализма, за нацио
нальное освобождение.

БО РЬБА  ТРУДЯЩИХСЯ 
И ТАЛИИ  ЗА  СВОИ ПРАВА
В Италии нарастает волна 

увольнений трудящихся. Римский 
журнал «Ринашита» сообщает, что 
увольнению в первую очередь под
вергаются женщины. Только за ми
нувшие несколько месяцев число 
женщин, занятых на работе в 
промышленности, сократилось на 
194 тысячи.

В ответ на действия предпри
нимателей трудящиеся проводят 
забастовки, устраивают митинги и 
демонстрации. Мощная демонстра
ция рабочих судостроителей со
стоялась в главном городе Сици
лии Палермо. Трудящиеся высту
пили против решения компании 
«Аккомаидо алессио» уволить 100 
человек. Митинг протеста против

МЕСТ! О Ш М - І Щ  » Ы  « І Й
Июль в этом году в Томске стоял жаркий, как никогда. 

Пыль, сухой гравий, размягченный солнцем асфальт, — так 
хочется поскорее в лес или к реке. Там воздух, настоечный на 
хвое, чист и прохладен. Сосны, сливаясь с синим дальним не
бом, обещают свежесть и покой. А грибы и ягоды, напоенные 
дождями и росами!

Еще лучше у лесной речушки, изрезанной осокой, или на 
пляже у Томи. Можно пойти «на веслах» или просто поплес
каться у берегов, позагорать на солнце. Величава, прекрасна и 
щедра сибирская природа!

О воскресном отдыхе мечтают, к нему готовятся. Но где и 
как?

—  Отдыхать можно по-разному,
—  рассказал нашему корреспонден
ту  директор завода «Сибэлектромо- 
тор» тов. И звеков. —■ В одиночку и 
коллективно, на рыбной ловле или с 
«грибниками» в лесу. Но главное —  
хорошо или плохо. Вместе с обще
ственными организациями завода мы 
добиваемся, чтобы наш  коллектив 
отдохнул хорошо. Заботимся не толь
ко о транспорте для выезда в лес 
или на пляж . Нас интересует, будут 
ли буфеты на месте отдыха, а также 
развлечения и спортивные игры.

Выезды с ночевкой на берег реки 
или в лес стали лучшим отдыхом 
наш их рабочих. Кроме того, до 150  
человек проводят воскресенье в од
нодневных домах отдыха на Басан- 
дайке и в Богашеве.

Вместе с рабочими и их семьями 
в места отдыха выезж аю т руководя
щие работники завода. Все мы ловим 
рыбу, загораем, играем в волейбол. 
Здорово получается^ Хороший отдых
—  делу помощник. Ж аль только, что 
руководители автотранспортной кон
торы неохотно предоставляют нам 
автобусы для загородных поездок.

С овсем  иное интервью  о летн ем  
о тд ы х е  своего  ко ллек - и ■— ■
тива д а л  член  зав ком а  
за в о д а  р еж у щ и х  инст
р ум ен то в  тов  Г ав р и 
ленко .

—  Отдых, конечно,
надо организовывать, —  заявил он.
—  Но сейчас нам не до него —  го
рим с выполнением плана по всем 
режущим инструментам. Решили не 
проводить в это воскресенье коллек
тивного вы езда. П усть лучш е рабочие 
отдыхают в одиночку. Так оно на
дежнее будет. А то чего доброго яв ят
ся  в понедельник на работу с боль
ными головами.

В прошлое воскресенье вы езж а
ли. Я, правда, лично не выезж ал с 
рабочими, но очевидцы утверждают, 
что день провели скучновато. В бу
фете, кроме двух бочек пива, ниче
го не было. И спортивный инвен
тарь к  тому же забыли прихватить.

Буду откровенен: руководители
завода не считаю т своей обязан
ностью заботиться об отдыхе рабо
чих. Особенно пассивно относится к 
этому заместитель директора по хо
зяйственной части И. Б. Монарх.

—  Не до этого мне. Отдых —  де
ло профсоюза, —  говорит он.

Завком кое-что делает. В недале
ком будущем намечаем организовать 
общезаводской выезд рабочих за го-

1)0 А  с л у ч а е тс я  и п р оф сою зны й ко 
м и тет  за б ы в ае т  об отд ы х е р аб о 
чих. Об этом  р а с с к а зы в а е т  так ое  
письмо:

На спичечной фабрике «Сибирь» 
давно существует общество охотни
ков и рыбаков. Оно насчитывает 80 
человек. Катер, дюралевая лодка с 
подвесным, мотором «Москва» и дру
гой инвентарь числятся на балансе 
фабричного комитета. Но фабком и 
его председатель А. И. Кочегарова 
не помогают обществу в организа
ции отдыха трудящихся, не беспо
коятся о сохранности имущества.

Еще весной ездили на охоту. С 
тех пор и лежит катер на берегу, 
без присмотра. Сколько раз заявля
ли в фабком, но ответ всегда один: 
«Нет средств».

И непонятно становится, для чего 
существует наше общество, если его 
никто не признает. Фабком счита
ет, что мы приносим одни убытки, 
а облохотсоюз ссылается па фаб
ком. Получается замкнутый круг.

А. АРХИПОВ, Б. НИКИТИН.
Д. ГОРЛОВ — члены совета.

Не только в коллективах, в к а ж 

дой семье готовятся к  поездке за 
город. Томичи давно оценили и 
пользу таких прогулок и удоволь
ствие от них. Больше, чем кто-ли
бо, об этом знают руководители 
организаций, на чьих автобусах и 
катерах горожане начинают вос
кресные путешествия.

—  За последние два года, —  рас
сказы вал на днях в облсовпрофе на
чальник областного управления ав
томобильного транспорта тов. При
щеп, —  число пассажиров на при
городных маршрутах в субботу и 
воскресенье возросло в 2 ,5  р аза. Если 
в 1 9 6 2  году ежедневная плата за 
билеты, на этих направлениях со
ставляла 5 тысяч рублей, теперь 
она достигает 12  тысяч.

—  То же в Томском речном пор
ту, —  подтвердил начальник Том
ского эксплуатационного участка 
тов. Фрейдин. —  З а  субботу и вос
кресенье мы перевозим к местам от
ды ха до 60  ты сяч томичей.

Где же отдыхают томичи?
Левобережье Томи. Синий утес, 

Потаповы лужки, лес за Восточ
ным поселком, дальние и близкие 
острова — романтика названий 
плотным кольцом охватила наш 
город. Куда отправиться? Об этом

с возмущением сообщает тов. Уша
тый. — Всем, кто ждал злополуч
ный «экспресс», пришлось садиться 
на автобусы маршрутов № 5 или 
№ 19 и от Лагерного сада пешком 
добираться до Басандайки. Каждый 
потерял полдня и хорошее наст
роение».

Несмотря на большое число ав
тобусов, курсирующих на линии 
Томск — Басандайка, они все же 
не вмещают всех желающих. На 
остановках нет скамеек. Вечером 
в воскресенье многие томичи вы
нуждены возвращаться в город 
пешком, — сообщает тт. Войце- 
ховская, Курочкина, Мовкалеико.

С удобствами или без них, но 
тысячи томичей добираются до 
облюбованных мест. Лучше других 
подготовлены к встрече с отдыха
ющими Потаповы лужки. Здесь 
много «грибков», два павильона 
торговых организаций, лодочная 
станция, танцплощадка.

Но этот пляж — единственное 
мало-мальски оборудованное ме
сто отдыха под Томском. Осталь
ные встречают вас хорошим пля
жем, лесной поляной... и только.

—  Семейкин остров, напротив 
Томского речного порта, —  сообща
ет тов. Хлуднев, —  имеет хороший 
песчаны й пляж , но место купания 
не огорожено, нет «грибков», дива
нов, не говоря о кабинах и сануз
лах. Примерно так  же «оборудова
ны» пляж и за  понтонным мостом и 
далее н а  всем левобережье Томи, 
места отдыха на Курье, за  поселком 
Восточным, у поселка Новый.

Плохое оборудование пляжей — 
не единственный недостаток. 
Праздничное веселое настроение 
быстро снижается у всех, кто за-

Рейд наших корреспондентов
думали участники массового рейда 
по местам отдыха, который редак
ция провела в воскресенье 26 
июля. В рейде, помимо штатных и 
нештатных корреспондентов, уча
ствовали работники облсовпрофа и 
милиции, а также активные чита
тели. Мы отправились туда, куда 
предлагали маршруты автобусов и 
катеров.

—  В обычные дни, —  продолжал 
свой рассказ тов. Прищеп, —  на за
городных маршрутах к  услугам пас
сажиров 35 автобусов. В субботу же 
и воскресенье мы высылаем до 70 
машин. Они курсирую т до Богаш ева, 
Курлека, Рыбалова и Басандайки... 
Гляньте на карту —  увидите возле 
Томска веер дорог и веер маршрутов.

Среди веера маршрутов в день 
рейда были «счастливые» для пас
сажиров — там, где машины пода
вали ритмично, а кондуктора бы
ли вежливы. Листаем пачку сооб
щений наших корреспондентов:

—  Самое близкое место отдыха—  
прелестны й «дикий» уголок —  реч
ка  К урья. До нее так  легко доби
раться, —  сообщает тов. Алексей- 
ченко. —  Автобусы маршрута X» 20  
отходят от площади имени Ленина 
один за  другим. Любители пеших 
прогулок садятся на автобусы X» 1, 
едут до Лагерного сада. Потом спу
скаю тся к Томи. На понтонном мо
сту их встречают ветерок и облака, 
отраж енные в воде. А дальш е —  
палатки  отдыхаю щих, купальщ ики 

и рыбаки, легкий дьгмок костров —- 
вы  у цели.

Еще одно спасибо работникам 
автотранспорта шлют отдыхающие 
вблизи села Кафтанчикова. Эту 
благодарность от имени научных 
работников и сотрудников вузов 
прислала тов. Боярская.

Н о больш е с ер ди ты х  р еп л и к  о 
бесп о р яд ках  в  движ ен ии  м аш ин. 
П р и сл у ш ай тесь  к  ним , работники  
авто тр ан сп ор та :

«На остановке Томск-11 висит 
объявление, что по воскресеньям і 
9 часов отсюда курсирует автобус- 
экспресс «Томск-11 — Басандайки». 
26 июля 50 пассажиров ждали этот 
«экспресс» полтора часа. На наш 
тревожный звонок диспетчер уп
равления ответила грубостью, кото
рую неудобно приводить в газете,-

был дома «авоську». Только на 
Потаповых лужках, где 26 июля 

было городское гулянье в честь 
Дня Военно-Морского Флота 
СССР, торговые организации по
старались: для отдыхающих бы
ло вдоволь и еды, и освежающих 
фруктовых напитков. Но опять 
только на Потаповых...

На тот же Семейкин остров вы
езжает по воскресеньям буфет ба
зы плавсостава. Но он, как сооб
щают наши корреспонденты, 
«лишь капля в море». Плохо тор
гуют на Басандайке.

От реки и леса в районе посел
ка Восточный недалеко до мага
зина № 23 горпищеторга. Продав
цы этого магазина — болей они 
за свое дело — могли бы в до
статке обеспечить отдыхающих в 
лесу и фруктовыми водами и бу
лочками, «подогнать» цистерну с 
квасом. Они же предлагали... вод
ку. Не проявили инициативы и ра
ботники автокиоска от магазина 
№ 1 2  гастропомторга. Они прода
вали только мандариновый напи
ток.

В других местах не было и это
го напитка.

Напрасно наши корреспонденты 
искали всюду, где были отдыхаю
щие, каких-либо специально орга
низованных хороших мероприя
тий, вроде веселых викторин, кон
цертов, аттракционов. Исключение 
составили опять же Потаповы луж
ки. Но праздник, проходивший 
там, говорит скорее о резервах, 
которые в другие дни не исполь
зуются и на этом, сравнительно 
оборудованном пляже.

Хуже, что участники рейда не 
нашли на пляжах тех, кто обеспе
чивает службу безопасности, 
спасателей на водах и врачей. Да
же на Потаповых лужках не дежу
рили медработники, хотя их по
мощь требовалась. Безопасность 
на воде здесь «обеспечивали» заве
дующий водной станцией спортоб
щества «Труд» тов. Летягин ” 
рабочий тов. Беленков.

Однако помощь неудачливым 
купальщикам оказывали, главным 
образом, соседи по пляжу.

На остальных пляжах отдыхаю
щим приходится довольствоваться 
старой присказкой, что «спасение 
утопающих — дело рук самих уто
пающих». Плохая присказка! На

том же Семейкином острове внача
ле сезона был несчастный случай
— утонула молодая девушка. Где 
гарантия, что несчастье не повто
рится? Работникам спортивных об
ществ следует немедленно органи
зовать дежурство специальных от
рядов повсюду, где есть пляжи.

Окончен день отдыха, автобусы 
увезли людей, а лес грустит. Не 
только потому, что не стало смеха 
и песен. На лужайках и пляжах 
остались расписки нерях, не убрав
ших за собой газетную бумагу, 
консервные банки, битое стекло. 
Грязь, которую оставляют после 
себя многие отдыхающие, далеко 
не безвредное дело.

—  Пройдет воскресенье, и после 
него три человека два дня убирают 
Потаповы луж ки , —  продолжает 
свой рассказ заведующий водной 
станцией тов. Летягин. —  Особенно 
опасно битое стекло. Сегодня кто 
искал врачей? Те, кто порезал ноги 
стеклами от разбитых бутылок.

Один из корреспондентов бук
вально поймал Ѵш «.месте преступ
ления» кого думаете? Хозяев пля
жа. С вечера для подготовки 
празднованию на Потаповы лужки 
выехали работники обкома 
ДОСААФ вместе с заместителем 
по военной подготовке и спорту 
тов. Пикаловым. А на другой день 
убрав палатку, они оставили на 
берегу битые стеклянные банки, 
незатушенный костер.

—  Не все посетители пляжей та
кие неряхи, как каж ется с первого 
взгляда, —  говорят работники ми
лиции, обеспечивающие охрану об
щественного порядка на Потаповых 
луж ках. —• Ведь ни мусоросборни
ков, ни даже специальных мест для

—  ■І.Ц -  мусора здесь нет. Будь 
пляж  радиофицирован, 
можно бы напомнить от
дыхающим, чтоб забира
ли оберточную бумагу и 
бутылки с собою. А

так многие забывают.
Но случается, такая «забывчи

вость» пахнет мелким хулиганст
вом. Отдыхавший на Басандайке 
тов. Витин сообщает редакции:

—  Многие папы и мамы в воскре
сенье отдыхали на территории пио
нерских лагерей, поблизости от сво
их детей. Но какой пример подают 
они детям? Оставили после себя бу
магу, консервные банки, битую по
суду, захламили чудесный басандай- 
ский бор.

«Мы поднялись на гору, к малому 
трамплину. То, что я здесь увидела, 
меня расстроило, —  пишет чита
тельница тов. Генеропитомцева. —  
Зеленый ковер вытоптан, валяются 
бумага и бутылки, у многих деревьев 
изрезана кора. А возле самого трам
плина валялись охапки засы хаю 
щих полевы х цветов. Было жалко 
цветы и стыдно за  злы х и бездум
ных людей, неизвестно зачем унич
тоживших красоту, которая радует 
каждого нормального человека».

И правда, зачем? Давно пора 
таких «любителей природы» прив
лекать к ответственности за порчу 
зеленых насаждений.

Покончить с беспризорностью 
томских пляжей. Рядом с тем же 
Семейкиным островом р{ісположе 
ны мясо- и мелькомбинаты, Том 
ский речной порт, завод резиновой 
обуви и другие предприятия и ор 
ганизации. Если каждый коллек
тив поставит по 3 грибка и 3 ди
вана, примет участие в благоуст
ройстве пляжа, это место гулянья 
в 2 —3 дня может стать самым 
благоустроенным в Томске.

Такое же шефство должны 
взять над близлежащими местами 
отдыха другие предприятия, уч
реждения и организации Томска. 
Этим следует заняться Томскому 
горисполкому.

В рейде участвовали:
И. ХЛУДНЕВ, К. БЕЛЯЕВ. 
Н. ГУСАКОВА, Я. ТЕМНИ 
КОВ, Ф. ВАСИЛЬЧЕНКО, 
С. ПОЗДНЯКОВА, В. УША 
ТЫН и другие нештатные 
корреспонденты и читатели 
М. ФУРАЕВА, В. ЛИТВИ 

НОВА, Л. ТИТОВА — коррес 
понденты газеты «Красное зна

увольнений провели рабочие рим
ского завода компании «Фьорен- 
тини», администрация которого 
также решила уволить 100 рабо
чих и всех учеников.

В результате большой волны 
народного гнева профсоюзные ру
ководители Италии Джелазио Рос
сетти и Лоренцо Риччи, аресто
ванные на днях за активное уча
стие в крестьянском движении в 
провинции Терни (Центральная 
Италия), выпущены на свободу. 
Россетти и Риччи, оба коммуни
сты, возглавили борьбу крестьян- 
испольщиков провинции Терни за 
повышение доли трудящихся при 
разделе урожая.

ПОБЕДА ПОРТОВИКОВ
Необычно пустынным выглядел 

1 августа лондонский порт. По
грузочно-разгрузочные работы на 
всех судах были приостановлены 
в результате отказа профсоюза 
портовиков от сверхурочных ра
бот. В результате забастовки пор
товики добиваются повышения за
работной платы и улучшения ус
ловий труда. (ТАСС).

В пригороде Лейпцига — Марк- 
клеберге открыта традиционная 
сельскохозяйственная выставка 
ГДР, в которой участвуют Совет
ский Союз и другие социалистиче
ские страны, а также фирмы из 
Англии, Голландии и Западной 
Германии.

Разделы выставки ГДР, разме
щенной на площади 140 гектаров, 
наглядно показывают, каких успе
хов во всех областях сельскохо
зяйственного производства доби
лись трудящиеся республики под 
руководством Социалистической 
единой партии Германии.

На снимке: на территории вы
ставки ГДР, где демонстрируются 
свеклоуборочные комбайны.

(Фото АДН—ТАСС).

ГДЕ Г Р АНИЦА
между Европой и Азией?
&,этому вопросу вновь И ВНОВЬ 

возвращаются географы, историки, 
этнографы. . антроцологи. Ведь 
только две части света — Европа 
и Азия — имеют общую сухопут
ную границу. На юго-западе, во
стоке и севере издавна установив
шаяся граница азиатского матери
ка по Эгейскому морю, Дарданел
лам, Мраморному морю. Тихому и 
Северному Ледовитому океанам 
бесспорна. Но дальше, начиная с 
Кавказа и кончая Новой Землей, 
географическая граница Азиатско
го континента, напротив, стала 
предметом многочисленных и раз
носторонних обсуждений.

В районе Кавказского перешей- 
наметилось четыре варианта 

деления: линия депрессии Маны- 
чей и низовьев Кумы, водораздель
ная линия Главного Кавказского 
хребта, реки Кура и Риони и по
литическая граница между СССР, 
Турцией и Ираном. На участке 
между Каспием и Уральским хреб
том географы предложили три ва
рианта деления: по рекам Урал, 
Эмба и по северной границе Ус
тюрта.

Многообразие решений привело 
к тому, что в ряде случаев авторы 
географических трудов, где вста
вал вопрос об описании границ 
между Европой и Азией, стали ли
бо уклоняться от категорического 
ответа, либо писать неопределен
но, не вдаваясь в суть дела.

Более того. Пока географы раз 
бирали вопрос о точной сухопут 
ной границе между Европой и Ази
ей, некоторые авторы сделали по
пытку подменить его другой, ис
кусственно созданной проблемой. 
Они поставили под сомнение вооб
ще существование на территории 
Советского Союза границы между 
Европой и Азией.

В последнее время в ряде зару 
бежных статистических и экономи
ческих работ наметились две тен
денции: считать Советский Союз 
всецело азиатской страной или 
включать всю его территорию в 
Европу.

Корреспонденты агентства печа 
ти Новости обратились к видному 
советскому ученому, заместителю 
директора Института географии 
Академии наук СССР, профессору 
Эдуарду Мурзаеву с просьбой рас
сказать о современном состоянии 
проблемы границы между Евро
пой и Азией.

Профессор Мурзаев — автор 
более четырехсот пятидесяти ра
бот, посвященных географии Азии. 
Не один год он провел во многих 
азиатских государствах, изучая 
природные условия. Одна из по
следних работ ученого «Где же 
проводить географическую грани
цу между Европой и Азией?», 
опубликованная в Известиях Ака
демии наук СССР, издана в ны
нешнем году и Американским гео
графическим обществом.

— Несколько слов о крайних 
взглядах на проблему. Если, сле
дуя им, включать в Европу всю 
территорию Советского Союза, то 
в этом случае Чукотский полу
остров. Камчатка, Курильские 
острова образуют восточный край 
Европы... на Тихом океане. Я счи
таю также абсурдной идею прове
дения рубежа между Европой и 
Азией по Балтийскому морю и 
западной границе СССР. Такие по
пытки можно объяснить только

Профессор Э. МУРЗАЕВ. исчезнут из языка, хотим мы это
го или нет. Говорят и пишут о За
падной, Центральной и Восточной 
Европе, о Западной, Средней, 
Центральной и так далее Азии — 
и каждый раз возникает вполне 
определенное, хотя, может быть, в 
деталях не очень четкое представ
ление о территории.

Еще в XVIII веке, в 1736 году, 
в своей работе «Общее географи
ческое описание всея Сибири» ис
следователь географии и истории 
России Василий Татищев специ
ально говорил о границе между 
Европой и Азией. Показав разли
чие географических зон, природ
ных условий, фауны перед Ураль
ским хребтом и за ним. он писал: 
«Сии и сему подобные обстоятель
ства подают причину утверждать 
сии горы за границу между Азией 
и Европой». В своей книге Васи* 
лий Татищев привел мнение из
вестного исследователя Филиппа 
Страленберга. изложенное послед
ним в книге «Северная и восточ
ная часть Европы и Азии» (книга 
была издана в Стокгольме в 1730 
году). Страленберг также предла
гал считать границей линию, про
ходящую по горам, которые «по 

ским признакам, кроме того, не | древним — Рифейскими, Татар-

предвзятостыо суждений авторов.
Вопрос о границе Европы и 

Азии невозможно решать ни чи
сто антропологически, ни этно
графически, ни лингвистически. 
Конечно, языки, культура народов 
Азии и Европы весьма отличны, 
глубоко своеобразны. Но не суще
ствует «азиатских» языков, еди
ного антропологического типа 
«азиата», единой «азиатской» 
культуры, «азиатского» типа хо
зяйства.

Индо-европейские, тюркские, 
монгольские, финно-угорские на

роды широко расселились в Азии 
и в Европе. Иногда они образуют 
отдельные замкнутые ареалы, ко
торые лежат на далеком расстоя
нии от основного массива: напри
мер, венгры в центре Европы или 
народы тюрко-язычные (чуваши, 
татары, башкиры) и монголо-языч
ные (калмыки) в Поволжье, При
каспийской низменности и в Вос
точной Европе.

Разграничение географических 
территорий по лингвистическим, 
антропологическим, этнографиче-

оправдано и потому, что с тече
нием времени эти различия все 
более и более стираются. Напри
мер, «азиатские» народности — 
казахи, узбеки, таджики, туркме
ны, киргизы, история и цивилиза
ция которых сложилась на искон
но азиатской основе и на азиат
ских территориях — сейчас при
обрели множество признаков, ра
нее характерных для европейских 
народов. В результате воздейст
вия человека на природу намного 
сблизились по характеру и ланд
шафты Европы и Азии. Весьма за
труднительно, например, сейчас по 
ландшафтным признакам опреде
лить, к Европе или к Азии отно
сится Кавказ.

Поэтому, в какой-то степени, 
понятно распространение несколь
ко необычной точки зрения на 
проблему сухопутной границы 
между Европой и Азией: нет Ев
ропы, равно как нет и Азии, ут
верждают некоторые ученые, есть 
Евразия, и разделение ее искус
ственно. Этой позиции придержи
ваются английский географ Пар
кер в своей статье «Европа: как 
далеко?», известный французский 
ученый Пьер Гуру в книге «Азия» 
и другие.

Может быть, следуя такой точ
ке зрения, вообще отказаться от 
привычных понятий «Европа» и 
«Азия», от установившегося по
рядка разделения суши земного 
шара на материки? Но ведь это 
практически невозможно. Тради
ционность подобных исторически 
возникших понятий настолько ве
лика, они настолько крепко дер
жатся в сознании человека уже 
не одно тысячелетие, что стали 
достоянием культуры всех наро
дов земного шара.

Наконец, как условные катего
рии понятия «Европа» и «Азия» 
помогают в географических пред
ставлениях и присутствуют во 
многих классификациях: экономи
ческих, статистических, историче
ских, политических, они получили 
распространение в учебной и науч
ной литературе. Другиічи словами 
они привычны, удобны и не скоро

ский Урал, по-русски — пояс име
нуемы».

В статье «Европа» Татищев пи
сал: «Весьма приличнее и нату
ральнее провести границу от уз
кости Вейгачь (пролив Югорский 
Шар) по Великому Поясу (Ураль
ский хребет) и Нику (реке Урал) 
вниз через море Каспийское до ре
ки Кумы иди гор Тарисских (Кав
каз)».

Уральская граница оказалась 
весьма стойкой и сохранилась до 
наших дней. Если сейчас и захо
дит речь о каких-то изменениях в 
разделении, то это касается лишь 
незначительных перемещений в 
пределах традиционной границы, 
вызванных преобразованиями при
роды, изменением водоразделов 
и так далее.

Современная граница между Ев
ропой и Азией в пределах Совет
ского Союза построена с учетом 
принципов полного сохранения 
природных рубежей. Ее можно 
определить четырехлленной фор
мулой: хребет Урал — река Урал 
— Каспий — Кавказ. В частно
сти, межматериковая граница в 
этом случае пройдет строго по 
главному водоразделу Кавказско
го хребта.

Итак, любая попытка отказать
ся сейчас от общепризнанного гео
графического раздела материка на 
Европу и Азию, искусственно соз
дать новые границы между ними, 
обречена на провал.

Кому же выгодно через двести 
лет после того, как исторически 
закрепилась граница между Евро
пой и Азией по Уралу, ставить 
вопрос о ее пересмотре, перекраи
вать материки?

Видимо, это устраивает тех по
литических деятелей, которые не 
хотели бы считать Советский Со
юз азиатской страной. На самом 
же деле Советский Союз1 на две 
трети расположен в пределах ази
атского материка: здесь находится 
вся Сибирь, Дальний Восток, че
тыре среднеазиатские республики, 
Казахстан и три союзные респуб
лики Закавказья.
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Потеряли. . .  чуткость
«Я работаю бригадиром каменщи

ков в строительном участке обл
потребсоюза. Работа здесь пущена 
на самотек. Наряды мастерами зара
нее не выписываются, учет не ве
дется, книги расстановки рабочих 
нет. Людей бросают по участку, как 
только вздумается.

; ..На участке перебывало много 
рабочих. Но они долго не задержи
ваю тся, уходят...»

Такое письмо прислал в редакцию 
бригадир А. Буторин. Мы привели 
лишь выдержку из него. Автор рас
сказывал и о плохом обеспечении 
инвентарем и инструментом, о том, 
что часть работ отдается на откуп 
халтурщ икам; о невнимании руково
дителей участка к жалобам рабочих.

...И вот мы отправляемся по адре
су, указанному читателем. Не по
требовалось много времени, чтобы 
сделать определенные выводы. Не в 
пользу начальника участка А. Крес- 
линыиа.

Действительно, на участке наря
ды выписываются не в начале, а в 
конце месяца. Это приводит к  тому, 
что рабочие не знают объема работ, 
расценок за них. Некоторые брига
диры составляют наряды сами. Ма
стера в конце месяца исправляют 
эти наряды, не ставя о том в извест
ность ни бригадиров, ни рабочих. Все 
выясняется лишь при получении 
зарплаты. Такой «порядок», есте
ственно, кроме недовольства, а  по
рою и обсчетов, ни к  чему не может 
привести.

Вот примеры. В прошлом году 
бригада разнорабочих тов. Олика об
ратилась в местком с жалобой: по 
нарядам недоплачено 3 0 0  рублей. 
При проверке это подтвердилось. 
Местком своим решением предложил 
А. Креслиныпу исправить положе
ние.

—  Я не согласен. Это неправиль
ное решение. Я вам докажу! —  от
ветил тот.

И чтобы «доказать», обратился в 
народный суд Ленинского района. 
Суд решение месткома признал пра
вильным.

Но этот случай ничему не научил 
начальника участка. После этого

Козел н полк
Волк вызвал в кабинет козла:
— Ну и дела!
Сегодня в «Лесотолках»
Сатира на меня.
Козел стоял, как на иголках.
— Писал сатиру я...
И обмер: ну, конец!
Но волк был кроток, как ягнец.
— Ты? Молодец! Хвалю...
Я критику люблю... Я рад... 
Пусть знает аппарат.
А ты и впредь будь честен, смел. 
И вскоре волк козла

«случайно» съел.

П у ш и н к а

Была она
прозрачна и нежна,
И ветер нес ее под облака.
И молвила довольная Пушинка, 
На землю глядя свысока:
— Удел мой — облака, 
другого нет удела!
А ветер стих —
Пушинна в лужу села.

З м е я

— И на меня клевещут много, — 
Сказала воробью змея, —
Ты видишь, как извилиста

дорога,
А говорят, что извиваюсь я.

Т. ДЕМИНА.

ИЗВЕЩЕНИЕ
^4 августа, в 7 часов 30 минут, в 

областном лектории состоится лек
ция «О Международном положе
нии». Лектор — 3. М. Шапиро 
(г. Москва).

подобное заявление поступило от 
бригады А. Буторина. Жалоба была... 
утеряна. Такая ж е судьба постигла 
еще несколько жалоб А. Буторина и 
других строителей.

Однажды на одном из заявлений 
А. Буторина А. Креслинын начертал 
резолюцию: «Наряды просмотрены, 
расценки соответствуют описаниям 
работ. Мастер Иванов предупрежден 
об ответственности в случае несвое
временной выдачи нарядов». Но это 
ведь бюрократическая отписка. И 
вот почему. Никаких следов от за 
явления в конторе участка не оста
лось. Оно не регистрировалось. Вме
сте с резолюцией было возвращено 
А. Буторину. О какой же «ответст
венности» мастера может идти речь?

Карусель с нарядами продолжает
ся. 24  июня, например, _

щикам. Платит им солидные суммы. 
С 5 мая, например, «со стороны» 
были «наняты» Ольга и Василий 
Беккер. За месяц им выплачено 4 33  
рубля. В табеле каждому ежедневно 
проставлялись « 7»  (число отрабо
танных часов). А потом выяснилось, 
что 0 . и В. Беккер —  кадровые ра
бочие стройучастка управления ох
раны общественного порядка. И там 
тоже им проставлялись аккуратно 
« 7» ...

Местный комитет не раз обращал 
внимание администрации участка 
на слабую трудовую дисциплину, 
несвоевременную выдачу нарядов.

В апреле на своем заседании чле
ны месткома констатировали: « ...не
своевременная подготовка фронта 
работ. Допускается брак в работе, а

~ бригаде того же тов.
Буторина наряды еще По а д р е с у ,  у к а з а н н о м у  ч и т а т е л е м
не были выданы, х о - _ _ _ _ _ _ _ _ _

концадо конца месяца 
оставалось меньше недели.

А. Креслиныы пы тался убедить 
нас, что это неправда. Однако до
полнительная .выборочная проверка 
подтвердила не только этот факт, 
но и вскрыла имевшиеся ранее 
факты заниж ения расценок.

Справедливо возмущаются рабочие 
и тем, что А. Креслинын частенько 
отдельные работы поручает халтур-

виновные не наказываю тся. Нередки 
простои рабочих. Указать началь
нику участка на случаи необосно
ванного изменения нарядов, потре
бовать от прорабов и мастеров свое
временную выдачу нарядов и разъ
яснения рабочим условий работ и 
порядок оплаты».

Ну, а что же руководители уча
стка? Очевидно, им надо напомнить

слова Н. С. Хрущева, произнесен
ные на XXII съезде КПСС: «...не
делить заботы на маленькие и боль
шие, быть чутким к людям, с каким 
бы делом ни шли они к тебе, смот
реть на вещи широко и по-партий
ному принципиально, не отрываться 
от ж изни —  таков наш долг и наша 
обязанность перед партией, перед 
народом».

Об этом долге, о внимании к лю 
дям, искренности, задушевности ру 
ководители стройучастка забыли. 
Особенно А. Креслиньш. Местный ко
митет напомнил ему об обязанностях 
руководителя. Как же он на это ре
агировал. Своеобразно. Угрожающе 
заявил:

—  Местком неправильно действу
ет! Я не позволю!..

Конечно же, быть 
судьей самому себе го
раздо труднее, чем кри 
тиковать других. Но 
если ты  не хочешь 

потерять доверия коллектива, надо 
прислуш иваться к  его мнению.

Мы считаем разговор неокончен
ным. Ожидаем, что его продолжат в 
отделе капитального строительства, 
в правлении облпотребсоюза.

Навести порядок на участке —  их 
обязанность.

Н. НИКИТИН.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро. 4 авгу
ста по Томской области ожидает
ся переменная облачность, по 
южным районам кратковременные 
дожди, ветер северо-восточный — 
5—10 метров в секунду, тем
пература — 19 — 24 градуса.

МАСТЕР ОТЛИЧНОГО 
А П П Е Т И Т А

Обыкновенная общая тетрадь. 
Но синяя вкось надпись делает 
ее официальной: «Книга жалоб и 
предложений». Впрочем", в ней од
ни отзывы, жалоб нет. «Книга от
зывов» —  так  было бы лучше. Об 
этом думает Анна Маркеловна 
каждый раз, когда читает новые 
записи.

«Очень вкусно. Так держать!» 
—  это студенты ТПИ. Они здесь, 
в тэмзовской столовой, —  частые 
посетители. Частые и наиболее 
требовательные. Значит, остались 
іовольны. В этом есть заслуга и 
ее, повара Полуденцевой.

Говорят, что после проигрыша 
«Торпедо» болельщики хуже ра
ботают. Не знаю, так ли это? Но 
вот истина, проверенная време 
нем: вкусная пища —  отличное 
настроение. А значит, и высокая 
трудоспособность.

Столовая Томского электроме 
ханического завода —  учебно
производственная. Здесь повар
скому мастерству у ветеранов 
учится молодежь.

—  Каждый день одно и то же. 
Скучно, —  услыш ала как-то Ан
на Маркеловна.

Подумала: из этого ученика ма
стера хорошего аппетита не полу
чится. Но фраза задела ее, заста
вила вспомнить далекое.

...Лил дождь. Небо было косма
тым и хмурым. Но еще более хму
рым было лицо Анны. Она шагала 
по лужам и старалась предста
вить, что скаж ут ей в отделе 
кадров следующего завода. Сказа
ли то же, что и в предыдущем:

—  Что умеете делать?
Что умеет делать деревенская 

девчонка? Доить корову, варить 
борщ...

—  Борщ? Вот вы и обратитесь 
в столовую —  посоветовали в от
деле кадров.

У кадровика рука оказалась 
легкой. Двадцать пять лет каждое 
утро в одну и ту  же дверь входи
ла А. М. Полуденцева. И никогда 
не думала, что ее работа скучная. 
Убирала зал, мыла посуду. Выпол
няла самую черновую работу, 
прежде чем подступить к святая 
святых повара —  к плите.

Двадцать пять ... Многое про
изошло в жизни бывшей деревен
ской девчонки за эти годы. Чет
верть века— и мало и много... Как 
же нужно любить свою работу, лю
дей, чтобы изо дня в день, годами 
отдавать им тепло своих рук.

Были военные годы. Меню тог
да не вывешивали —  выбирать 
было нечего. Но пришло другое 
время. Изменились и условия

труда повара. Электричество, 
пластмасса, чистота, семичасо
вой рабочий день. Стало больше 
посетителей. А тут —  «скучно»... 
Но ведь не всем. Были и раньше 
такие: потолкаются на кухне, 
заслужат пару жалоб —  и про
щ айте... Уходят, а суть работы 
так и не поняли.

Анна Маркеловна советует мо
лодым:

—  Приглядитесь, девушки, 
к работе. И сами увидите, что она 
не скучная.

Ведь не так просто пригото
вить сочный бифштекс, аппетит
ный гуляш . На это требуется та
лант. Не все им обладают...

Смотрит Полуденцева, как ра
ботают ученицы —  ее помощни
цы Людмила Мошкина, Маша Ов
чинникова, и светлеет лицо пова
рихи: «Из этих толк будет».

Однажды Анна пришла на рабо
ту  и удивилась: в цехе царила 
праздничная атмосфера,- на столе 
цветщ, все веселые, нарядные.

—  Что за праздник? —  спро
сила свою сменщицу Марию Заха
ровну Гончаренко.

—  Правильно, праздник. С 
«Отличником советской торговли» 
тебя!»
^Т ак  узнала Анна о присвоении 

ей этого почетного звания.
А совсем недавно после смены

собрались все работники столо
вой. Читали доклад Никиты Серге
евича Хрущева и Закон Союза 
Советских Социалистических Рес
публик о повышении заработной 
платы работникам просвещения, 
здравоохранения, жилищно-ком
мунального хозяйства, торговли 
и общественного питания...

После собрания сменщица Ан
ны Маркеловны М. 3. Гончарен
ко заспеш ила в контору:

—  К директору надо зайти. За
явление подала на увольнение... 
Теперь вижу — поспешила.

Новый Закон вызвал прилив 
сил у всех работников столовой.

В Программе КПСС записано, 
что с приближением к коммуниз
му в нашей стране будет возрас
тать число предприятий общест
венного питания. Люди в свобод
ное время будут отдыхать, а  не 
проводить его у плиты за приго
товлением пищи. Выходит, что по
вар —  профессия будущего...

С детства мы представляем по
варов веселыми толстяками в 
белых колпаках. Я ш ла на встре
чу с^Анной Маркеловной Полуден
цевой и рисовала ее «книжный 
портрет». А встретила стройную 
женщ ину с мягкой улыбкой в гла
зах . Не книжного беззаботного 
весельчака, а настоящего творца 
отличного аппетита.

И. КОНОНОВА.

ГАСТРОЛИ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ОРДЕНА ЛЕНИНА 
АКАДЕМИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
имени АБАЯ

(русская труппа)
(в помещении Томского областного 

драматического театра).
«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО». 
«ТРАВИАТА».

Володя Малый и Валерий Крамаренко в этом году окончили во-
"а бУ-ДУТ  У НИХ разные: Вла» и Р  и»" РД-

Нл НО „ V  ' Валерии вбирается учиться в девятом классе, 
ныпя^т ПІЯ ув х олна нрограмма: овладеть аквалангом. Ребята 
ныряют пока без маски, но с ластами. И ничего, уже получается...

Фото К. Владимирова.

4 августа
5 августа

,96рГ г! £ " ар с ,0 по 1” АВГУСТА
10 — «БОЛЬШОЙ ВАЛЬС».
11 — «АИДА».
12 — «ФАУСТ».
13 — «ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО».
14 — «ЧИО-ЧИО-САН».
15 — «КАРМЕН».
16, утро — «ЖИЗЕЛЬ», 
вечером — «СКАЗКИ ГОФМАНА».
17 — «АИДА».
18 -  «БАХЧИСАРАЙСКИЙ 
ФОНТАН».
19 — «ФЛОРИЯ ТОСКА*.
Начало спектаклей: утром  — в

I час. 30 мин.; вечером — в 19 час. 
Касса работает с 10 час. утра. 
О ткрыта предвари тельн ая  продаж а 

билетов.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал. — «День счастья».
— 1 0 .1 2 . 14. 16. 18. 20. 22. 
Малый зал — «Соверш енно сек 

ретно» — Ю, 12, 14, 16, 18. 20. 22.
Зал кинохроники — «Счастье 
тебе, Мали», «На собственном 
опыте», «Край кам енны х цветов»
— 10. 12-15, 14-30, 16-45. 19, 21-15. 
«Дом на пути», «На нурортах

.зербайдж ана», «Мы ноломинсние»
— 11-05. 13-20, 15-35. 17-50, 20-05.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «День счастья»
— 9. 10-55. 12-50, 14-45. 16-40
18-35 20-30.
Зелены й зал  — «День счастья»
— 10-25, 12-20. 14-15. 16-10
18-05, 2U, 21-55.
Для детей — «Я купил папу» —
9 час.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал  — «Совершенно 
секретно» — 9-20, 11-15, 13-10,
15-05. 17 18-55. 20-50. 22-45. 
Малый зал  — «Петер» — 9-40 

13’20- 15-°5- 17 ■ 18-50.’ 20-40. 22-30.
Л®1 не Допускаются.

КИНОТЕАТР «ПИОНЕР»
— «Ш ахсенем и Гариб» — 9
10-35, 12-10. 13-45, 15-20, 16-55І
18-30. 20-05. 21-40.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «Куба, 1958 год» — 12. 13-35
15-10. 16-45. 18 20. 19-35. 21-30,'

Для детей — «Искусство миллио
нов» — іо  час. утра.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Вот придет кот» — 16. 18.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК, 4 АВГУСТА

12.30._ Д окум ентальны й очерк 
г еоргии Димитров». 18.30. «На про 

сторах  Родины». 18.50. «Эстаф ета ме
лодии и улыбок» . Эстрадное обозре 

„ 10- Спортивная страница 
19.20. «Для лю бителей живописи». 
«Летние пейзаж и  худож ника Ф. А.
В асильева». 19.30. На экр ане _
ф ильм ы  телевизионны х студий стр а
ны- ѵ ° -  Телевизионны е новости, 
в ночи»УДОЖеСТВеННЫЙ Фильм «Ш аги

П РАЗДНИК РУССКОЙ I
-БЕРЕЗКИ *— 1

Это был один из буд
ничных дней, 28 июля. 
Мы поехали посмот
реть, как и чем зани
маются дети в пионер
ских лагерях.

Басандайка. Проез
жаем мост, поворачи
ваем в лес, здесь раз
местилось три пионер
ских лагеря. На боль
шой спортивной пло
щадке группа мальчи
ков под руководством 
физрука учится играть 
в футбол. Отряды 
младших ушли в лес, 
в соседний пионерский 
лагерь.

А вот и пионерский 
лагерь «Пламя». В нем 
отдыхают дети работ
ников местной про
мышленности и комму
нально-бытовых пред
приятий.

У самой калитки нас 
встречает мальчик лет 
11 — 12 в русском на
циональном костюме.

— Пожалуйте на 
наш праздник!

О том, что здесь се
годня праздник, гово
рит все: и убранство 
беседок, домов, отдель
ных уголков террито
рии. и яркие красоч
ные сарафаны девочек, 
воспитателей, пионер
вожатых, и разукра
шенные русским орна
ментом рубашки на 
мальчиках, и шарова
ры, заправленные по 
старинному обычаю 
в сапоги гармошкой.

Вот дома-дачи. Се
годня каждая дача — 
это старинный русский 
город: Смоленск,
Псков. Москва, Новго
род... И соответствую
щее оформление стен 
дома. окон, соответст
вующие наряды у де
тей. песни, хороводы.

Все 390 пионеров, 
весь обслуживающий 
коллектив л а г е р я  
празднуют чудесный 
праздник русской бе
резки. Сегодня здесь 
все внимание красави
це русских лесов.

Разбегаются глаза— 
так много выдумки, 
фантазии приложили 
ребята, готовясь к это
му празднику.

Вот «первый парень 
на деревне» — баянист 
Боря Князев, ученик 
5 «б» класса школы 

, № 15. В этом году он 
перешел в 4-й класс 
музыкальной школы. 
«Ах, вы. сени, мои се
ни». «А я просо вы
топчу, вытопчу» и мно
гие другие русские 
хороводные песни по
ют многочисленные 
танцевальные груп
пы под аккомпане
мент баяна. А невдале
ке балалаечники Леня 
Михайлов и Олег Ко
тов. Они играют «Ба
рыню» и другие рус
ские пляски.

Невдалеке стоит лю
бимец всех ребят же
ребец Банкет. Сегод
ня его серая шерсть 
приглажена особенно 
тщательно, в гриву и 
хвост вплетены ленты. 
И пусть это не старин
ная тройка, а одна 
только лошадь, запря
женная в разукрашен
ную телегу, но желаю
щих покататься нема
ло.

У дачи б-го и 7-го 
отрядов уголок ска
зок. Вот избушка на 
курьих ножках. А ря
дом Лисица и Медведь 
и другие персонажи из 
сказок. Сегодня карна
вал. и среди ряженых 
очень живописная Ба
ба-Яга с метлой, рус
ские богатыри Илья

Муромец и Алеша По
пович, скоморохи, цир
качи, цыгане...

Начинается торжест
венная часть праздни
ка. Красавица Березка 
(вожатая второго отря
да Светлана Азарова) 
встречает всех участ
ников праздника хле
бом-солью. А Илья 
Муромец и Алеша По
пович сажают приве
зенную из леса берез
ку.

Торжественно звучит 
пожелание детям лю
бить и беречь родную 
природу, высаживать 
деревья и заботиться 
о их сохранении.

Зазвенели песни о 
березке. Их поют все.

Хороший, умный 
праздник! Он останет
ся в памяти у детей на 
долгое время. Он помо
жет многим детям 
больше полюбить род
ные леса и поля, свой 
народ, его песни и 
сказки, его славную 
историю.

Но нам пора ехать, 
а жаль... Впереди яр
марка. карнавал, фей
ерверки. А главное — 
жаль расставаться с 
детьми и коллективом 
воспитателей и пионер
вожатых. Все они се
годня такие празднич
ные. такие нарядные...

В этом лагере живут 
действительно друж
ные и веселые ребята. 
Их заповеди: «Приехал

в лагерь — не пищи,
работы легкой не 
ищи»; «В лагере 
друзья живут без я»: 
«В лагере жить — с 
песней дружить».

Здесь каждый день 
наполнен интересными 
делами. Все 390 чело
век принимают участие 
в спортивных состяза
ниях. Любители зани
маются перетягиванием 
каната, пионерболом, 
футболом, играют в 
настольный теннис. А 
туристские походы, а 
сбор грибов, ягод!

В этом лагере пионе
ры хорошо отдохнут.

С. ПОЗДНЯКОВА.

Футбол

Прошло два тура второго круга 
чемпионата страны по футболу 
среди команд класса «Б» шестой 
зоны. Как мы уже сообщали, 
встреча томских торпедовцев с 
омским «Иртышом» окончилась 
нулевой ничьей — 0:0. Результа
ты других встреч второго тура сле- 
дующие: «Луч» (Владивосток) — 
LKA (Хабаровск) — 0:0: «Амур» 
Благовещенск) — «Авангард» 

(Комсомольск) — 3:2; «Ангара» 
(Иркутск) «Армеец» (Улан- 
Удз) — 1:0; «Старт» (Ангарск) — 
«Забайкалец» (Чита) — 0:0;
«Темп» (Барнаул) — «Локомотив» 
Красноярск) — 1:0; «Цементник» 

(Семипалатинск) — «Сибсельмаш» 
(Новосибирск ) — 1:0; «Восток» 
(Усть-Каменогорск) — «Шахтер» 
(Прокопьевск) — 5:1; «Торпедо»

П О С Л Е  Д В У Х  Т У Р О В
(Рубцовск) — «Химик» (Кемеро
во) — 1:0.

Всероссийская федерация фут
бола удовлетворила протест том
ской команды «Торпедо» по игре

Команды и
«Иртыш» (Омск) 19
«Восток» (У сть-Каменогорск) 19 

СКА (Х абаровск) і 9
«Темп» (Б арнаул)

«Старт* (Ангарск)
«Торпедо» (Томск)
«Авангард» (Комсомольск)
«Луч» (Владивосток)
«Цементник» (Семипалатинск) 
«Ш ахтео» (П рокопьевск) 
«Локомотив» (Красноярск)
«Амур* (Б лаговещ енск) 
«Забайкалец» (Чита)
«Армеец» (Улан-Удэ)
«Торпедо» (Рубцовск)
«Химик» (Кемерово)
«Ангара» (Иркутск)
«Сибсельмаш » (Н овосибирск)

с новосибирским «Сибсельмашем* 
в первом круге чемпионата. За 
вывод на поле подставного игрока 
новосибирской команде записано 
поражение. Положение команд на 
1 августа следующее:

18 8 
19 9
19 8

РМ

22
22
21

1 2 - 1 4
1 2 - 1 4

15
16
17
18

Н и ч ь я  о д н о к л у б н и к о в

ТОМСКОЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 11

объявляет прием учащихся на 1964—1965 учебный год. 
туров*ЛИЩе Г0Т0ВИ’Г слесаРей сантехников, каменщиков н штука-

Срок обучения — 2 года.
Начало занятий с 1-го сентября.
В училище принимаются юноши и девушки в возрасте 15 — 16 

лет с ооразованием 7—8 классов.
В период обучения учащиеся обеспечиваются питанием cboo- 

менным обмундированием и спецодеждой.
Д п°ступления в училище необходимо представить документы, требуемые правилами приема. д у
Адрес: г. Томск улица Розы Люксембург, 18.

П арыгина С ветлана А лександров
на. прож иваю щ ая в г. Томске, улица 
К расноарм ейская. 130. возбуж дает де
ло о расторж ении  б р ака с Парыги 
ным А лександром Кирилловичем, 
прож иваю щ им в г. Ленинск-Кузнецке.

дело  будет рассм атриваться  в на- 
г °Т о м с к СУДѲ Кировского района

Б атю кова М ария Устиновна, про- 
® г - Томске, улица К азан 

ская, ао. возбуж дает дело о растор- 
брака с Батю ковы м Николаем 

Егоровичем, прож иваю щ им  в г, Том
ске. улица Балтийская. 22.

Д*л?  будет Р ассм атриваться в на- 
Р ТомскаСУДе КиР °вск°го  района

М азуренко Валентина А лексеевна 
прож иваю щ ая в г. Томске. улица 
Усова. 66. возбуж дает дело о р ас то р 
ж ении брака с М азуренко Владими 
ром А лексеевичем, прож иваю щ им  н 
хабаровском  крае.

Дело будет рассм атриваться  в  на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

0 ®“ Ра ? ский  ° 2,ег Иванович, прожи- 
в Г‘ І ом ске- поселок мясокомбината. возбуж дает дело о рас- 

торж ении б рака с Баранской  Зи наи 
дой А ф анасьевной , прож иваю щ ей там  же.

Дело будет рассм атриваться  в на- 
Р Томска СУДе Л енинского района

В прошлую субботу в Рубцов 
ске в очередном матче на первен 
ство Советского Союза «Торпедо» 
томичей играло с местными одно
клубниками. Начало матча для 
рубцовчан было многообещающим: 
первые десять минут они много и 
остро атакуют. Трижды подают 
угловые, беспрерывно обстреливая 
ворота. Однако защита гостей на 
высоте.

Вот уже атаки ведут томичи. 
Следуют рейды Ченцова, удары по 
воротам Абасова/ Каширского, 
Ивакина. Особенно активен Аба
сов. Он явно переигрывает своего 
опекуна, ему легко удаются про
ходы по левому краю. На 21-й ми
нуте Абасов открывает счет. При
няв подачу Топчиенко, он неотра
зимым ударом забивает мяч в 
сетку ворот хозяев поля. Томичи 
снова атакуют, но через минуту

мяч оказывается... в их воротах.
После подачи Острового мяч 

резко меняет направление, и под
бежавший левый крайний хозяев 
поля головой направляет мяч под 
штангу ворот, защищаемых Де- 
мерджи — 1:1. Игра выравнивает
ся. Следуют взаимные атаки. Но 
до перерыва счет так и не изме
нился.

После отдыха томичи увеличи
вают темп и продолжают атаки. 
Чувствуется, что ничейный счет 
их не устраивает. Однако атакуют 
они малыми силами: глубоко оття
нутому назад Ченцову требуется 
слишком много времени для орга
низации атак. Защита хозяев поля 
успевает перестроиться. Надежно 
охраняет ворота Демерджи. Напа
дение рубцовчан увеличивает ин
тенсивность игры, но и их атаки 
потеряли остроту.

Защита гостей играет, уверен
но атакуя, помогая нападению. На 
73-и минуте после прохода Топ
чиенко вратарь хозяев поля с тру
дом спасает свои ворота, парируя 
сильнейший удар защитника. В 
этот момент томичам явно следует 
перестроиться, выдвинув на острие 
атаки хорошо игравшего Ченцова. 
Однако они по-прежнему много и 
бесплодно атакуют тремя напада
ющими. Явное территориальное и 
игровое преимущество во втором 
гайме томичам так и не удалось 
реализовать. Счет до конца игры 
не изменился.

В. НЕБОЛЬСИН,
сотрудник рубцовской газеты 
«Коммунистический призыв».

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКА Я 
механизированная фабрика 

химчистки и крашения одежды
принимает в химическую чистку: мужские, женские детские 

пальто, костюмы, шляпы, галстуки, одеяла байковые и ватньге 
иаделия! К0Вр0вые Л °Р °Ж™ . спецодежду, и другие швейные

паіыfux »Т»еЯ ПЯТНа °т живсш,ь,х И растительных жиров, мине- ральных масел, чернил, вина и другие.
ПОМНИТЕ: легче удаляются пятна свежего происхождения 

и не подвергавшиеся домашней обработке происхождения

,'-шІГмехаЛ„аГ х о ^ 0ГделВ™ВОаМО,,тЫе ТР™°ТаЖНЫВ изделия! 
Прием и выдача заказов производятся в приемных пѵнктят 

і  Расположенных по адресам: г. Томск улица Бакунина ?У 
К Пойменный переулок, 3 (при самой фабрике) Трамвайная 
а  остановка «Зырянская»: ^  ' 1Рамвайная
4 Киевская улица, 101 и Студенческая улица. 7; 

Дальне-Ключевская улица, у трамвайного кольца' 
Красноармейская улица (против базара)' 
улица Котовского. 26 (рядом с почтой).

тоне в г АсРинеТиЛвЬп ;«п^СПИГ ЧН0Й фабРике: в Моряковском за- 
Обслуживания раЙцентрах при комбинатах бытового

ПОЛЬЗУЙТЕСЬ УСЛУГАМИ ФАБРИКИ ХИМИЧЕСКОЙ 
ЧИСТКИ И КРАШЕНИЯ ОДЕЖДЫ. ХИМИЧЕСКОЙ

Ф ортес Ю рий Борисович. п р ож и 
ваю щ ий в г. Томске, улица Кулева, 
29, возбуж дает дело о расторж ении  
б рака с Ф ортес Галиной А лексеев
ной. п рож иваю щ ей  в г. Сем ипала
тинске.

Дело будет р ассм атр иваться  в н а 
родном суде г. С ем ипалатинска.

Телефоны: ред акто р а — 37-37, «а- 
м естителя ред акто р а — 51-75, зам е
стителя редактора — 42-44, ответ. 
с°« Р етар я  -  31-19, се кр е та р и а та

7 ^ '7 с ' отделов: идеологического
— 47-45 и 42-46. пром ы ш ленного  и 
партийной ж изни  -  37-75, сельскохо
зяйственного  и партийной ж изни — 
37-39. советского  строи тельства  и бы- 
та 37-77, писем и рабселькоров-

" V !  «7 37-38 и 31-47’ “ »Ф0Р»а-ции — 51-fit. зам . зав . издательством  
— 52-23, б ухгалте. 
рии и отдела объ
явлени й  — 37-36, 
стен ограф и стки  — 
52-02.

г. Томск, типограф ия N» 2 «Крас
нов знам я».

Заказ М 2601
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